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О с е н н и й
КО М ПЛЕКС

15 сентября
^ Из-за дождливой погоды 

темпы уборочных работ сни
зились. За два дня прирост 
по косовице хлебов й обмоло
ту составил 4,6 процента. 
Всего по области на 15 сен
тября зерновые скошены с 
площади 75 процентов, обмо
лочены — с 72. Завершена 
жатва в Верхне-Кетском 
районе, в ближайшие дни 
закончат эту работу хозяйст-

“ ва Первомайского района. 
Сейчас, когда в ряде хозяй
ств хлеба убраны, необходи
мо направить технику в от
стающие хозяйства, чтобы в 
ближайшие дни повсеместно 
убрать хлеба.

Картофель убран с площа
ди 62 процента. Завершают 
эту работу хозяйства Шегар- 
ского и Чаинского районов. 
Быстро подается дело в Пер
вомайском, Асиновском, Зы
рянском районах. Отстают с 
этой работой в хозяйствах 
Бакчарского, Кривошеин- 
ского, Колпашевского, Ко- 
жевниковского и Тегульдет- 
ского районов.

• * ♦
План вспашки зяби выпол

нен по области на 35,1 про
цента, прибавка за два дня 
составила лишь 5,1 процента. 
Если дожди мешали уборке 
хлебов, то пахать можно бы
ло и днем и ночью; переклю
чив на эту работу дополни
тельное количество тракто
ров. К сожалению, во многих 
хозяйствах этого не было 
сделано. Очень мало подня
то зяби в хозяйствах Кожев- 
никовского, Колпашевского 
районов. Не везде приступи
ли к распашке площадей, 
занятых малопродуктивны
ми травами. План этой рабо
ты выполнен по области 
лишь на 23,3 процента.

За два дня прибавка по 
производству травяной му
ки составила лишь 1,4 про
цента. До выполнения плана 
осталось заготовить еще 6 
процентов этого корма. Пере
выполнили планы производ
ства травяного концентрата 
хозяйства Александровского, 
Каргасокского, Крлпашев- 
ского, Молчановского, Криво- 
шеинского, Чаинского, Том
ского и Первомайского рай
онов. Отстают Асиновский, 
Шегарский, Кожевниковский 
и Тегульдетский районы. Не 
выполнили план производст
ва травяной муки хозяйства 
трестов Скотопром, Овино-
пром и Птицепром.* * *

Хозяйствами области про
изведено молока немного 
больше, чем в прошлом году, 
однако надои на фуражную 
корову ниже прошлогоднего 
на 0,2 килограмма. Надаива
ют молока от коровы боль
ше, чем в прошлом году, жи
вотноводы Бакчарского, Зы
рянского, Колпашевского, 
Молчановского, Первомай
ского, Тегульдетского и Ча- 
янского районов.

НА ПОМОЩЬ 
С О С Е Д Я М

Последний комбайн поки
нул поля совхоза «Сибирь». 
Хозяйство первым в Бакчар- 
ском районе закончило убор
ку зерновых на площади 
3.600 гектаров. Успеху спо
собствовала прогрессивна.ч 
технология. Созданный убо- ■ 
рочно-транспортный комп
лекс вел жатву раздельно. 
Хорошо организовано сорев
нование.

На центральной усадьбе 
хозяйства состоялся митинг, 
посвященный окончанию 
хлебной страды. Коллективу 
механизаторов уборочно
транспортного комплекса 
вручено районное Красное 
знамя, а победителям сорев
нования комбайнерам Д. С. 
Собянину, А. В. Паздерину, 
Н. Н. Першину — почетные 
грамоты.

Сразу после Митинга сфор
мировали два звена. Первое 
возглавил И. В. Башков. Оно 
отправилось на помощь в 
совхоз имени Калинина. Дру
гой отряд, где звеньевым 
Д. С. Собянин, выехал в сов
хоз «Заветы Ильича».

В. ПОГУДИН. 
сотрудник районной га
зеты «Ленинское знамя».

Коммунист Н. А. Спиридонов — комбайнер колхоза 
имени 50-летия Великого Октября Шегарского района. 
Н. А. Спиридонов работает механизатором 19 лет. И в 
этом году с начала полевых работ у него хорошие пока
затели. Сейчас на счету у опытного механизатора более 
2.500 центнеров намолоченного зерна.

Фото в. Казанцева.
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•  ЗАВОД МАТМАШ ИН: ГЛАВНОЕ В РАБОТЕ КОММУНИ

СТОВ —  КОНТРОЛЬ И КОМПЛЕКСНЫЙ П О Д Х О Д

•  ЗАДАЧИ ПАРТИЙНОЙ УЧЕБЫ

•  СОРЕВНОВАНИЕ Ш КОЛА ВОСПИТАНИЯ КАДРОВ. 

Ш КОЛА УПРАВЛЕНИЯ ПРОИЗВОДСТВОМ

ХРОНИКА С О Р Е В Н О В А Н И Я

Марка завода— наша гордость
Не нашем заводе, лоляектиа которого стремится досрочно 

выполнить заданйя первого, года десятой пятилетки, развер
нулось массовое движение за повышение качества продук- 
iTNM. Соцяапнстическое соревнование сейчас разгорается под 
л о з у н г ^  «Томский —  лучший подшипник в отрасли». В эти 
дни коллективы всех цехов обсуждают дополнительные меры 
по улучшению качества работы, принимают повышенные со- 
цйалистические обязательства. Ведется большая работа по 
внедрению системы комплексного управления качеством.

В' этом Движении принимают участие все —  и рабочие, и 
инженеры, и техники, так как от каждого члена коллектива 
непосредственно зависит общий успех. А цель такова —  до 
конца года представить к аттестации на государственный 
Знак качества шесть типов подшипников.

Участвуя вместе со своимги товарищами в социалистическом 
соревновании, я тоже стараюсь трудиться так, чтобы как мож
но больше пользы принести родному предприятию. Мы по
нимаем, что марка завода —  это наша гордость.

В. ГОРОХОВ, 
слесарь подшипникового завода.

П о с т а р а л и с ь  в с е
На четыре месяца раньше закончили годовой план мелио

раторы Тегульдетского участка рбъединения Союзтомскме- 
либрация. На более чем восьмистах гектарах работали наши 
отряды и -звенья: корчевали, пахали и дисковали землю.

В результате совхоз «Тегульдетский» на месте таежных га
рей получил готовую для посевов площадь. Сейчас мы ра
ботаем еще на 240 гектарах. Наши звенья легких тракторов 
соревнуются. Каждое в августе вспахало и задисковало по 
120 гектаров земли. Ребята работали с большим подъемом. 
Понимали, что летнее время на исходе, поэтому старались 
сделать как можно больше.

В сентябре совхоз «Тегульдетский» получит от нашего уча
стка еще сто гектаров лугов для сенокосных угодий.

Ю. КОНЦЕВ, В. КАЗАНЦЕВ, 
трактористы тегульдетского строительного участка 

№ 7 объединения Союзтомскмелиорацня.
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Д е н ь

десятый

■ За одни сутки —  15 сентября 
—  в Томске выпало 26 милли
метров осадков —  почти треть 
месячной нормы. Проливной 
дождь размочил дороги, и 
многие автобусы и машины не 
смогли проехать к дальним по
лям. И все же заготовка кар
тофеля и овощей не прекрати
лась. Люди выходили из авто
бусов, добирались до места 
пешком и продолжали работу. 
На помощь машинам приходи
лось посылать тракторы, часть 
автомобилей все же загрузи
лась и доставила картофель в, 
город. В этот день в хранили
ща горплодровощеторга было 
заложено 114 тонн картофеля. 
60 тонн поступило в первый

трест столовых, по 22 тонны—  
во второй и третий. Всего по 
городу заложено 8 тысяч тонн 
картофеля из 14,5 тысячи тонн.

Больше обычного работало 
людей на овощной базе гор- 
плодоовощеторга, где шла пе- . 
реборка и закладка моркови. 
Сейчас ее находится в закро
мах горплодоовощеторга 590 
тонн из плана 1.067 тонн. 
Больше чем наполовину выпол
нено задание во втором и 
третьем трестах столовых. В 
первом тресте из 165 тонн 
заложили 76 тонн.

В связи с тем, что на бли
жайшие дни синоптики снова 
предсказывают ненастную по- , 
году, штаб решил прежде все

го Свезти с полей накопанный 
картофель, рассортировать его 
и заложить в хранилища. На 
полях находится около 600
тонн картофеля. В совхозы
«Родина», «Тахтамышевский», 
где больше всего клубней под 
открытым небом, направлено 
34 автомобиля повышенной 
проходимости. Городские кол
лективы должнь: организовать 
загрузку в поле.

Будет продолжаться вывоз
ка моркови и свеклы из совхо
зов «Степановский» и «Бату- 
ринский» и закладка их в за
крома. В помощь работающим 
на базе горплодоовощеторга 
выделено 160 человек.

ВЫНУЖДЕННЫЕ ПРОСТОИ
В прошлом году коллектив 

нашего завода работал на 
полях пригородного района. 
Нынче городской штаб пору
чил подщипниковцам^ зани
маться приемкой' картофеля’-  
и овощей ■ в горпл0доово1це- 
торге. Участок нам Достая4я 
нелегкий, и мы к этой рабо
те готовились заранее. Из 
различных цехов, отделов на 
уборочную кампанию было 
направлено 200 человек. На 
базе часто бывают предста
вители заводской админи
страции, партийной органи
зации — секретарь партко
ма А. Ф. Круглов, времен
но исполняющий обязанно
сти директора Г. П. Колосов.

На заводе к заготовитель
ной кампании отнеслись 
серьезно, а вот на базе труд 
наших рабочих используется 
непроизводительно.

Первый день был органи
зационным, и вполне понят
но, почему в длительные пе
рерывы между приходом ма

шин заводчанам приходи
лось очищать территорию, 
заниматься переборкой лука, 
связывать контейнеры в пач- 
ки._,3атем машин, стало при
ходить с полей много, и ра
ботать пришлось усиленно, 
на длительные . передышки 
времени не хватало. В по
следние дни набранный ритм 
снова упал.

Считаю, что на базе к 
приему картофеля подгото
вились недостаточно. Плохо 
освещена территория, где ве
дется разгрузка, и поэтому 
неизбежны нарушения тех
ники- безопасности. Очень 
много поступало картофеля 
в сломанных контейнерах, и 
его приходилось пересыпать 
в исправные. Выходят из 
строя, электрокары, помногу 
стоят на подзарядке. К тому 
же работающие на электро
карах часто проявляли не-' 
дисциплинипованность.

В. ГАВРИЛОВ, 
мастер т З -5 .

ОТ РЕДАКЦИИ: Многие
работники завода могли бы 
подписаться под письмом 
Василия Васильевича Гаври
лова. О вынужденных, про
стоях рассказывали и брига
дир. молодежной комсомоль- 
СЙ6Й бритайы завода Вален
тин Никифоров, и кузнец 
штамповочного пеха Влади
мир Иванович Луговой, и 

• другие. Все они правы, когда 
, говорят о недостаточной под
готовленности базы, о не
ритмичности грузоперево
зок.

Но вот об организации тру- , 
да стоит поговорить особо. 
Не в качестве гостей пригла
шался коллектив ГПЗ-5 на 
базу. Ему было предоставле
но право построить работу 
по своему усмотрению, рас
ставить людей тан, как они 
считали нужным. Условие 
ставилось только одно; не

должно быть срывов раз
грузки машин.

А они-то как раз и были. 
Например, в минувший 
вторник шоферам самим 
пришлось разгружать кар
тофель, потому что завод
ские грузчики, воспользо
вавшись ненастной погодой, 
уехали с работы раньше 
времени.

В то время как у рабочих, 
занятых на разгрузке карто
феля, оставалось много сво
бодного времени, на другой 
базе не хватало людей для 
переборки моркови. При чет
кой маневренности можно 
было добиться, чтобы люди 
не сидели без дела. Это уже 
зависело от заводских руко
водителей, мастеров, которых 
закрепили за сменами. Пока 
же получается так; инициа
тивны мы на заводе, а здесь 
делаем, что прикажут.

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ

О О
«Не менее важно для уро

жая будущего года, — гово
рил Генеральный секре
тарь ЦК КПСС Л. И.' Бреж
нев на собрании партийно
хозяйственного актива Ка
захстана, — вовремя и ка
чественно поднять зябь, за
пастись отличными семена
ми. К сожаленггю, многие 
хозяйства запаздывают с 
этой работой и тем самым 
создают определенные
трудности в проведении ве-' 
сеннего сева, заведомо 
уменьшают возможности' 
роста урожая». .

Нынеш«ий год хлеборобы 
нашей области заканчивают 
с весьма неутешительными 
результатами. Многие кол
хозы и совхозы собирают 
очень низкий урожай зер
новых. Так, по состоянию на 
13 сентября в хозяйствах 
Кривошеинского, Молчанов
ского, Чаинского, Шегар
ского и Кожевниковского 
районов урожайность соста
вила по 7—8 центнеров с 
гектара, а в целом по обла
сти она чуть выше десяти 
центнеров.

Разумеется, нельзя при
уменьшать объективных 
трудностей, вызванных не
благоприятными погодны
ми условиями в период ве
гетации. Однако опыт пере
довых хозяйств, получаю
щих в этих условиях по 
18—26 центнеров зерна с 
гектара, со всей убедитель
ностью доказывает, что 
дело не только в погоде.

Один из крупнейших 
недостатков — плохая рабо
та с семенами. Только по 
вине руководителей и спе
циалистов хозяйств весной 
в области высеяно 30 про
центов неклассных семян и 
лишь 16 процентов — вто
рого и первого классов.

Свьпие 40 процентов семйн 
было завезено' из других 
областей. Они заняли ^ лее  
половины зернового клина 
в Чаинском, Томском, Кри- 
вошеинском, Молчановском, 
Асиновском и Бакчарском 
районах.

Не случайно в мае .област
ной комитет партии принял 
специальное постановление 
о мерах по улучшению 
производства семян зерно
вых культур и многолетних 
трав. В нем была поставле
на задача — обеспечить кол
хозы и совхозы области 
собственными высокока
чественными семенами.
Очень серьезный разговор о 
выполнении этой задачи 
шел в начале сентября на 
областном агрономическом 
совещании.

Погодные условия лета и 
осени позволяли при чет
кой организации труда уже 
к сегодняшнему дню за
кончить не только уборку 
семенных участков, но й все 
работы, связанные с очист
кой, сушкой и засыпкой 
семян. Однако оперативные 
данные областного ynjjaB- 
ления сельского хозяйства 
говорят о том, что эта рабо
та затянулась. Вот как вы
полнено в районах задание 
по засыпке семян на 15 сен
тября (в процентах):
■ Первомайский 94
Томский 88

‘ Асиновский 79
Чаинский 78
Бакчарский 75
Молчановский 73
Зырянский 65
Крргвошеинский 65
'Шегарский 62
Кожевниковский 56
Колпашевский 42
Тегульдетский 36
Парабельский 20
По области 68,7

В 3 А к Р О М  А
отличные семена

Большую тревогу вызыва
ют результаты анализов 
контрольно-семенных ин
спекций: 30 процентов засы
панных семян—неклассные 
по засоренности. В хозяйст
вах Кривошеинского района 
их 60 процентов. Томского— 
56, Кожевниковского — 46, 
Молчановского —36 процен
тов. Это свидетельствует о 
том, что далеко не все руко
водители и специалисты хо
зяйств, районных управле
ний сельского хозяйства 
прониклись чувством высо
кой ответственности за 
судьбу будущего урожая, 
далеко не везде извлекли 
уроки из ошибок и недора
боток прошлых лет. Райко
мы партии и райисполкомы 
не обеспечили должного 
контроля за работой сель
скохозяйственных органов.

Лучше,' чем в 'других, по
ставлена работа с семенами 
в хозяйствах Первомайского 
района, где план по засыпке 
выполнен на 94 процента и 
все семена—классные. А  в 
колхозах «Рассвет» (глав
ный агроном Е. К. Галкин), 
«Заря» (В. А. Воробьев) рни 
только I и II классов. Непло
хо обстоят й̂ела в со'вхозах 
Чаршского, Аоинов'ского и 
Бакчарского р^айонов. Заслу
живает особой благодарно
сти ТРУД главных, агрономов 
В. ■ И. Крохолева из совхоза 
«Сибирь» Бакчарского рай-' 
она, М. С. Лаптева из кол
хоза «Гигант» Шегарского, 
Н. П. Мещерякова из сов
хоза «Северный» Чаинско
го районов. А; Н. Каплунова 
из фирмы «Томич» Томско
го района. В этих хозяйст
вах уже полностью засьша- 
ны семена зерновых куль

тур не ниже I и .II классов. 
Успеху способствовало то, 
что в хозяйствах с весны 
определили семенные участ
ки, где применялась пере
довая агротехника, своевре
менно и организованно про
вели раздельную уборку 
этих участков, ремонт су
шильных и зерноочисти
тельных агрегатов, ком
плексы обслуживают луч
шие механизаторы, а агро
номы взяли под строгий 
контроль здесь всю работу.

К сожалению, такого ’ не ? 
случилось в большинстве 
хозяйств южных районов. 
В газете «Красное знамя» 
уже критиковались руково
дители и главные агрс(номы 
ряда кожевниковских 'сов
хозов, где к уборке семен
ных участков приступили с 
опозданием и не вели ее 
раздельно. Зерно ока:залось 
сильно засоренным и влаж
ным, что потребовало до
полнительных затрат вре-. 
мени ,и труда на его подра
ботку и сушку. - В районе 
создалось настолько , тре
вожное положение, что обл
исполком был- вынужден 
заслушать н^ своем- ■ засе-, 
Дании', и серьез'нб . попра
вить начальника Кожевни-i 
ковского райсельхозуправ-' 
ления Н. А. Пыстогова и 
главного агронома фирмы 
«Обская» Н. И. Егоровд. ,

Как и Кожевниковский, 
в лучших климатических 
условиях находятся Том
ский район (начальник рай- 
сел ьхозуправлейия С. С.
Новосельцев), Шегарский 
(В. И. Анчарук) и Зырян
ский (А. П. Руди). Однако 
здесь до сйх пор не выпол
нили план засыпки семян.

Кроме того, большая часть 
засыпанных семян не отве
чает требованиям посевно
го стандарта. Руководители 
этих сельхозуправлений 
смирились со сложившейся 
обстановкой, не предъявля
ют требовательности к глав
ным агрономам хозяйств, 
срывающим 'работу по соз
данию семенного фонда, 
считающим ее второстепен
ной.

Наверное, следует спро
сить у председателей колхо
зов и главных агрономов 
колкбзбв, имени ■ Кирова, 
имейи Фрунзе и «Россия» 
Зырянского района, почему 
здесь засыпано лишь 24— 
38 Ироцентов семян, дирек
торов и главных агрономов 
совхозов «Новоархангель- 
ский», «Красное знамя», .от- 
кормсовхоза «Туганский» 
Томского района, почему 
здесь к . этой работе еще не 
приступали. То же самое 
касает:уг других хозяйств, 
особенно тех, что специали
зируются по производству 
семян — совхоза имени XX I 

: съезда КПСС Кожевников
ского района, колхоза .'име
ли 50-летия Великого Ок
тября Шегарского района.

Ведь только потому, что 
у некоторых руководителей  ̂
и , , специалистов . хозяйств 
принижено чувство ответст
венности за судьбу будуще
го урожая, план засыпки 
семян гороха, ячменя и ози
мой ржи по области выпол
нен соответственно на 44, 
27 и 40 процентов, а куль- 

' туры эти в основном убра- 
ны. ^

Создан областной штаб по 
засыпке семян, который 
возглавляет начальник обл- 
сельхозуправления Н. Д. До-

сужев. Штабом рассматри
валось состояние дел в Кри- 
вошеинском и Зырянском 
районах, о чем изданы спе
циальные приказы, члены 
штаба, специалисты управ
ления бывают на местах. Но 
в деятельности штаба нет 
должной напористости и 
последовательности. Поло
жение дел с созданием вы
сококачественного семенно
го фонда в целом по обла
сти неудовлетворительно. 
Медленно идут очистка, 
сушка, отправка семян на 
анализ. Не решаются воп
росы межхозяйственного 
обмена. Крайне неудовлет
ворительно заготавливаются 
сортовые и улучшенные се
мена в государственные ре
сурсы. Так, к 13 сентября в' 
области заготовлено лишь 
1.660 тонн сортовых семян 
из 10.400 по заданию и 
2.800 тонн улучшенных из 
14.000 тонн. Руководителям 
и специалистам спецхозов 
по производству сортовых 
семян нужно принять все 
меры по „выполнению пла
на продажи их государству.
, Руководителям и специа
листам хозяйств, партий
ным, советским, сельскохо
зяйственным органам сле
дует оперативно; решить все 
вопросы, от которых зави
сит ход засьшки семян и их 
сохранность. Прежде всего 
всю ̂ оставшуюся площадь 
озимой ржи следует убрать 
только на семена и довести 
их : до высоких посевных 
кондиций,

НужнО" сполна использо
вать' ту ромощь, которую 
оказвгвают горожане и сту
денты сел^. Следует органи
зовать круглосуточную ра
боту всех зернокомплексов, 
бункеров активного венти
лирования, включить допол
нительно на очистку семян 
передвижные ' зерноочисти
тельные машины ОВП-20 и 
ОС-4,5, установить жесткий 
контроль со стороны агроно
мической службы за произ
водительным использовани

ем этих машин и качеством 
готовых семян. Те партии, 
которые оказались некласс
ными по чистоте и влаж
ности и попали в склад, 
необходимо сейчас, а не в 
ноябре и декабре, подверг
нуть дополнительной под
работке и довести их до 
I и II классов.

В каждом колхозе и сов
хозе нужно создать резерв 
семенного зерна на случай 
выбраковки и дополнитель
ной очистки семян. Необхо
димо шире идти на межхо
зяйственный обмен семян й 
семенного зерна.

Чтобы активизировать ра
боту государственных се
менных инспекций, руково
дители районов должны на 
время засыпки семян уси
лить штат работников этих 
инспекций и обеспечить их 
транспортом. Областное уп
равление хлебопродуктов 
обязано принять- более 
действенные меры по очист
ке и проверке семян в госу
дарственных семенных ин
спекциях. Серьезное внима
ние нужно уделить уборке 
семенников многолетних 
трав, закладке семенного 
картофеля.

Сложившаяся в области 
обстановка требует приня- ̂  
тия самых решительных 
мер по завершению уборки 
хлебов и засыпке семенного 
материала. Райкомам КПСС 
и райисполкомам следует 
применять самые жесткие 
требования к тем руководи
телям и специалистам хо
зяйств, которые срывают 
важнейшую государствен
ную работу по засьшке се
мян, ставят под удар судь
бу будущего урожая.

Создать собственный
фонд высококачественных 
семян в каждом хозяйстве— 
одна из главных задач 
осеннего комплекса сельско
хозяйственных работ.

М. НБПРИЯТЕЛЕВ, 
заместитель заведующе
го сельскохозяйствен
ным отделом обкома 

КПСС.

Э к и п а ж  
к о р а б л я  
«С о ю з - 2 2» 
фотографирует 
З е м л ю
ЦЕНТР УП РАВЛЕН И Я  
ПОЛЕТОМ, 10 сентяб
ря. (ТАСС). К 12 часам 
московского времени 
космический корабль 
«Союз-22» совершил 16 
оборотов вокруг Земли.

Рабочий день экипа
жа начался сегодня в 7 
часов. После медицин
ского контроля и завт
рака космонавты В. Ф. 
Быковский и В. В. Ак
сенов завершили подго
товку многозональной 
фотоаппаратуры к про
ведению съемки.

HepiBaa серия фото
графирования земной 
поверхности в интере
сах науки и народного 
хозяйства была выпол
нена, когда космический 
корабль совершал полет 
над районами Восточ
ной Сибири.

По программе науч
ных исследований эки
паж начал выполнять 
биологический экспери
мент по изучению вли
яния факторов косми
ческого полета на раз
витие высших растений.

Самочувствие товари
щей Быковского и Ак
сенова хорошее. Полет 
космического корабля 
«Союз-22» проходит в 
соответствии с про
граммой.

ДОСРОЧНО вы полнил
встречные социалистиче
ские обязательства к годо
вому плану по реализации 
продукции завод математи
ческих машин.

В первом году пятилетки 
создатели математических 
мгнхтн брали обязательство 
реализовать сверх плана 
продукции на 100 тысяч 
рублей. За 8 месяцев обя
зательство перевыполнено. 
Особенно хорошо по
работал коллектив сбо
рочного цеха № 15, где 
изготавливают числовые 
программные устройства. 
Этот цех дважды был по
бедителем соревнования в 
последнем квартале. Боль
шой вклад в выполнение 
плана внес и коллектив под
готовительного цеха № 7. 
Выполняя решения XXV 
съезда КПСС, томские соз
датели математических ма
шин успешно трудятся в 
первом году десятой пяти
летки.

Г. ЕВГЕНЬЕВА.

П Л А Н  Т Р Е Т Ь Е Г О  
К В А Р Т А Л А
по выпуску экспортной 
продукции выполнил кол
лектив манометрового за
вода.

Потребителям в социали
стические страны, а также 
в развивающиеся государ
ства отгружено приборов на 
261,5 тысячи рублей. Только 
за последние дни более 
1.200 манометров ушло на 
социалистическую Кубу, бо
лее 800 — в Народную 
Болгарию. А в Польскую 
Народную Республику от
гружается ежедневно более 
тысячи манометров: за этот 
год промышленность брат
ской страны должна полу
чить около 400 тысяч том
ских приборов.

За последние дни мано
метры ушли также в Ал
жир, Афганистан, Ливию, 
Шри Ланка и другие стра
ны.

А. Ф ИЛИПАС.

Н А Г Р А Ж Д Е Н А
С П Е Ц И А Л Ь Н О Й
М Е Д А Л Ь Ю
студентка физико-техниче
ского факультета политех
нического института П. Ба- 
заркина за участие во Все
союзном конкурсе на луч
шую научную работу сту
дентов. Приказом мини
стра высшего и среднего 
образования СССР награж
ден дипломом министерства 
и ЦК ВЛКСМ руководитель 
научной работы студентки 
старший научный сотрудник 
О. Д. Маслов.

Дипломов Министерства 
высшего и среднего обра
зования СССР и ЦК ВЛКСМ 
удостоены студенты Я. Кра
син, Д. Попов, О. Кузнецов, 
Н. Степанов, Т. Суркова, 
Т. Щербакова, А. Стрель
цов, А. Петренко и Н. Жер
дев.

Р. ГОРСКАЯ.
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Е щ е  нередко моясяо 
слышать такое выра
жение: «Текучка зае

ла». Эти слона произ
носят, когда хотят объяс
нить усталость, но чаще, 
когда ищут оправдание 
несделанному. За ними 
обьшно следуют поспешные 
меры, как говорят, где горит, 
туда и все силы. Конечно, 
это негоднъгй стиль работы, 
от которого партком, партий
ная организация завода стре
мятся избавиться. Прежде 
всего Наши усилия направ
лены на обеспечение рит
мичного, планомерного вы
полнения производственных 
планов. Прислушиваясь к 
пульсу времени, коллектив 
завода, например, наметил в 
десятой пятилетке увеличить 
выпуск числовых программ
ных устройств (ЧПУ) в семь 
раз. Задача эта успешно 
выполняется. В первом по
лугодии текущего года в 
сравнении с соответствую
щим периодом 1975 года их 
выпуск увеличился в 1,8 ра
за.

Успех этот достигнут в ре
зультате целенаправленной 
работы по внедрению новой 
техники и технологии, со
вершенствованию организа
ции производства. Проведе
на реконструкция ряда це
хов, увеличена мощность 
сборочного цеха по выпуску 
ЧПУ. создан участок сверле
ния печатных плат на стан
ках с Программным управ
лением. Внедрена система 
управления качеством труда 
и продукции (УКТП).

Решая многообразные воп
росы Жизни коллектива, 
партком в последнее время 
перешел к перспективному 
планированию партийно-по
литической работы. Так, 
партком утвердил план на 
два года, а цеховые партий
ные организации планиру
ют свою работу на год. В 
перспективном плане парт
кома выделены главные на
правления: меры дальней
шего повышения роли цехо
вых организаций в жизни 
своих коллективов, улучще- 
ния идейно-воспитательной 
работы, узловые вопросы по- 
вьппения эффективности 
производства, качества вы
пускаемой продукции; по- 
вьппение эф^ктивности 
контроля за хозяйственной 
деятельностью предприя
тия, совершенствование со
циалистического соревнова
ния.
„Хорошо продуманный 

план — половина дела. Од
нако его осуществление тре
бует большой организатор
ской работы и четкого конт
роля за его выполнением. 
Поэтому при парткоме соз
даны комиссии по качеству, 
по Освоению новой техники, 
по строительству. Их воз
главляют коммунисты В. П. 
Гуляев, Л. А. Шемберко, 
Н. Б. Падусенко. В текущем 
году эти Комиссии рассмот
рели меры по улучшению 
управления качеством труДа 
и продукции, изготовлению 
сервисной аппаратуры, стро
ительству объектов социаль
но-культурного назначения.

Осуществляя контроль за 
выполнением перспективно
го плана, партком только в 
последнее время заслушал 
на своих заседаниях вопро
сы: о работе парторганиза
ций цехов №№ 3, 5, 15 и 
СКВ по внед;^нию внутри
цеховой системы УКТП. от
чет комитета ВЛКСМ о 
социалистическом соревно
вании комсомольско-моло
дежных бригад, о работе 
завкома профсоюза по ор
ганизации соревнования под 
девизом «От взаимных пре
тензий — к взаимной по
мощи» и другие. __ *

Мы намерены в ближай
шем будущем рассмотреть 
работу ряда цеховых парт
организаций по повышению 
ответственности мастеров за 
идейно-политическое воспи-

ЗА ЛЕНИНСКИЙ СТИЛЬ РАБОТЫ

КОНТРОЛЬ
ДЕЙСТВЕННЫЯ,
п о с т о я н н ы й
тание коллективов, отчет 
главного инженера завода о 
выполнении плана техниче
ского развития, уделив осо
бое внимание внедрению но
вой техники и технологии, 
автоматизации производст
венных процессов. Обсудим 
практику подготовки и про
ведения партийных собра
ний, организации контроля 
за выполнением собственных 
)решений.

Одна из гарантий правиль
ности принимаемых реше
ний — коллективность об
суждения, учет мнений ком
мунистов, их критических 
замечаний. От этого в нема
лой степени зависит эффек
тивность партийной работы.

В выступлениях коммуни
стов Г. М. Панова, Р. А. Кри- 
вошеиной прозвучала озабо
ченность. организацией про
изводства. Учитывая ее, 
партком совместно с дирек
цией завода приняли меры 
для улучшения производст
венно-диспетчерской служ
бы. Она была укреплена 
опытными кадрами. Заме
стителем директора завода 
пд производственной работе 
назначен инициативный 
коммунист В. К. Суеленко. 
Планируется обсудить на 
парткоме вопрос «О работе 
Парторганизации и руковод
ства ПДО по изучению опы
та передовых предприятий 
города и страны в органи
зации промышленного про
изводства».

Коммунисты инструмен
тального цеха критиковали 
своих руководителей за сла
бую воспитательную работу 
в коллективе. По предложе
нию парткома недавно на 
открытом партийном соб
рании был заслушан отчет 
начальника цеха Н. П. Са
мойлова о воспитательной 
работе. Была дана строгая, 
принципиальная оценка 
серьезным недостаткам, iJaa- 
работан комплексный план 
идейно-воспитательной ра
боты.

Приняты конкретные ме
ры по предложениям, вы
сказанным на рабочих соб
раниях, при обсуждении ре
чи Генерального секретаря 
ЦК КПСС Л. И. Брежнева 
на встрече с рабочими 
ЗИЛа. Так, например, сле
сарь-сборщик В. Я. Арикай- 
нен отмечал, что надо уде
лять больше внимания Моло
дым рабочим. Поддерживая 
его предложения, руководст
во завода ныНче двайсды 
проводило конкурсы профес
сионального мастерства, ча
ще собираются собрания мо
лодых производственников, 
организуются вечера — по- 
свещение в рабочие. Сейчас 
проводится анкетирование, 
направление на обобщение 
опыта КоМсомоЯьско-моло- 
деЖных бригад. По предло
жениям ряда рабочих и мас
теров усиливается борьба с 
потерями рабочего времени, 
улучшаются условия труда 
на производстве. Всего на 
этих собраниях было подано 
ойоло 45 предложений. По 
ним принимаются конкрет
ные меры.

Заметно повысилась дейст
венность выступлений завод
ских многотиражки и радио. 
Особое внимание они уделя
ют освоению новой техники, 
повышению качества про
дукции и эффективности 
производства, организации 
социалистического соревно
вания. В последнее время 
ни одно выступление газетЫ, 
тем более критическое, не

остается незамеченным. 
Она регулярно стала печа
тать материалы по следам 
своих выступлений.

Воспитывая наши кадры в 
духе высокой ответственно
сти за порученное дело, 
партком проявляет заботу о 
их подборе и рабстановке. 
На ответственные руководя
щие посты выдвинуты гра
мотные, инициативные ин
женерно-технические работ
ники, такие как Б. К. Сус- 
ленко, Г. М. Панов, В. М. 
Чайкин, А. М. Резникова. 
Сейчас большинство ответ
ственных производствен
ных участков возглавляют 
коммунисты'. Творчески, 
умело сочетая требователь
ность и чуткость, работают 
начальники цехов В. В. Вол
ков, Н. Ф. Круликовская, 
Р. М. Файзулин.

Совсем недавно в числе 
«трудных» был цех № 1. Не
редко здесь не выполнялся 
план, плоха была трудовая 
и производственная дисцип
лина. Возглавить цех было 
предложено коммунисту 
В. В. Волкову. Опираясь на 
партийную организацию 
(секретарь Г. М. Панов), он 
сумел вывести цех из числа 
отстающих.

Смелее мы стали вы
двигать на руководящую ра
боту молодых специалистов, 
зарекомендовавших себя 
умелыми организаторами. 
Это В. Г. Тургенев, В. В. Па- 
нихин, Л. И. Толстова,' В. В. 
Раскошный, А. А. Соломчен- 
ко.

Перспективное планирова
ние позволяло парткому 
значительно улучшить вос
питание людей. Сложилась 
система политического и 
экономического образования. 
Выросли кадры пропаганди
стов. При парткоме созданы 
два методических совета. 
Чаще на заседаниях партко
ма мы стали рассматривать 
вопросы политического про
свещения и экономической 
учебы. В цехах и отделах 
обновилась наглядная аги
тация, практикуются вы
ставки политического плака
та. Наглядные средства слу
жат борьбе с нарушителями 
трудовой дисциплины, бра
коделами.

Еще Не так давно мы вы
нуждены были отмечать сла
бую работу в нашем микро
районе. Сейчас здесь Созда
ется детский клуб, строится 
агитплощадка, работает 
опорный пункт обществен
ности и милиции. Реали
зуется утвержденный парт
комом комплексный план 
благоустройства микро
района. Только в первом 
полугодии на благоустрой
ство было затрачено более 
300 тысяч рублей.

■расширяется социально
культурное строительство. 
Наши первоочередные объ
екты — девятиэтажное об
щежитие и жилой дом, дет
ский комбинат, пионерский 
лагерь, заводская столовая.

Опираясь на творческую 
инициативу тружеников за
вода, организуя действен
ный контроль за выполнени
ем планов его развития, чут
ко прислушиваясь к поже
ланиям коллектива, завод
ская партийная организа
ция стремится сделать все, 
чтобы успешно вьшолнить 
задачи, намеченные XXV 
съездом КПСС.

А. ЕНИКЕЕВ,
секретарь парткома за
вода математических 

иашия.

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ

К О Ш  ОШ ВЛЕНО В Ш Ш Е
Исполком областного Совета депутатов трудящихся, 

рассмотрел вопрос о том, как в Молчановском районе 
ведут борьбу за увеличение производства и государст
венных закупок продуктов животноводства.

И з д а н о  
Политиздатом

Издательство политической 
литературы выпустило в 
свет брошюру «Идеи XXV 
съезда КПСС — в делах пар
тии, всего народа». В ней 
опубликованы материалы 
совещания партийно-хозяй
ственного актива Казахста
на, состоявшегося 3 сентября 
Этого года в Алма-Ате.

В брошюре помещены речь 
и заключительное слово Ге
нерального секретаря ЦК 
I^ncc товарища Л. И. Бреж- 
н€)ра. на совещании, выступ
ление члена Политбюро ЦК 
КПСС, первого секретаря ЦК 
Компартии Казахстана това
рища Д. А. Кунаева, выступ
ления других участников 
совещания партийно-хозяй
ственного актива республи
ки. Публикуется постановле
ние совещания «О задачах 
республиканской партийной 
организации и трудящихся 
Казахстана по выполнению 
социалистических обяза
тельств 1976 года в свете ре
шений XXV съезда КПСС».
В брошюре помещены со
общения о встрече товарища 
Л. И. Брежнева с секретаря
ми областных комитетов 
компартии Казахстана, о 
пребывании товарища Л. И.
Брежнева В' Алма-Ате, дру
гие материалы.

Брошюра издана массовым 
тиражом.
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Исполком отметил, что в 
результате организаторской 
работы, проведенной пар
тийными, советскими орга
низациями и хозяйственны
ми руководителями, совхозы 
Молчановского района, не
смотря на недостаток кор
мов, выполнили план перво
го полугодия по продаже 
государству мяса и молока 
при одновременном росте 
поголовья крупного рогато
го скота, в том числе коров. 
В совхозах укреплена кор
мовая база для обществен
ного животноводства на 
предстоящую зимовку.

Вместе с тем в совхозах 
района есть серьезные не
достатки в развитии живот
новодства. За 7 месяцев со
кращено в сравнении с про
шлым годом производство 
мяса на 34 тонны и молока 
— на 276 тонн, снизилась 
продуктивность коров. Это— 
следствие крупных недо
статков в воспроизводстве 
стада и организации паст
бищного содержания скота. 
За семь месяцев получено

йолько по 46 телят от 100 
коров, или на 15 телят 
меньше, чем в среднем по 
области, и по 5,6 поросенка 
от основной свиноматки, что 
На 1,3 меньше, чем в про
шлом году.

С переходом на пастбищ
ное содержание в хозяй
ствах не было своевременно 
принято мер по ликвида
ции допущенного отстава
ния в продуктивности скота 
и производстве мяса. На 
стойлово-лагерное было пе
реведено в два с лишним 
раза коров меньше, чем 
планировалось. Здесь не ор
ганизовали кормление зеле
ной массой коров в гуртах. 
В районе действуют только 
три откормочных площад
ки в совхозе «Молчанов- 
ский», где содержится 600 
голов крупного рогатого 
скота. Остальной откормоч
ный скот находится на 
пастбищах.

В хозяйствах не осущест
вляется действенного кон
троля за качеством молоч
ной продукции. Большин

ство ферм поставляет моло
ко без определения жирно
сти. Места некоторых лет
них доек не полностью со
ответствуют санитарным 
правилам. Не ведется борь-, 
бы за Экономное расходова
ние молока на Внутрихо
зяйственные нужды.

Молчановский райиспол
ком (председатель Г. С. Из
веков), управление сельско
го хозяйства (начальник 
А. И. Лазуткин) ослабили 
руководство этой важней
шей отраслью хозЯйств.а, 
не обеспечили выполне
ния рекомендаций обкома 
КПСС и облисполкома по 
вопросам ее дальнейшего 
развития, повышения про- ‘ 
дуктивности и улучшения 
работы по воспроизводству 
сельскохозяйственных жи
вотных.

Исполком областного Со
вета обязал председателя 
райисполкома Г. С. Извеко
ва, начальника районного 
управления сельского хо
зяйства А. И. Лазуткина 
принять неотложные меры 
по устранению отмеченных 
недостатков, безусловному 
выполнению планов и соци
алистических обязательств 
по продаже государству

продуктов животноводства 
каждым совхозом, рбсту по
головья скота и организо
ванному переводу его на 
стойловое содержание.

Исполком областного Со
вета выработал рекоменда
ции по усилению в районе 
интенсивного откорма круп
ного рогатого скота и сви
ней, повышению продуктив
ности молочного скота, ус
корению ремонта и реконст
рукции животноводческих 
помещений, кормоцехов, 
улучшению воспроизвод
ства и роста дойного стада и 
поголовья свиней, наведе
нию на фермах должного 
порядка по борьбе за каче
ство получаемого и сда
ваемого государству молока, 
обеспечению ферм необхо
димым запасом кормов, 
умелому их расходованию и 
скармливанию.

Исполком областного Со
вета обязал районный и 
сельские Советы всю орга
низаторскую и воспитатель
ную работу среди животно
водов направить на разви
тие действенного социали
стического соревнования за 
увеличение производства и 
закупок мяса и молока в 
1976 и 1977 годах.
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В. Кяслицыяа — слесарь- ет заключительную опера- 
сборщик цеха № 5 иг1номет- цию по сборке манометров, 
рового завода> Она вылоляя- ВаЛя —' ударник коммуни

стического труда, комсорг 
бригады коммунистического 
труда.

Фото В. Казанцева.

ПО САЕААМ  НАШ ИХ
В Ь Ю Т У П А Е Н Й Й

«О б е д d т ь ““  
в соседнюю 
д е р е в н ю »

Рейдовый материал под та
ким названием опубликован 
нашей газетой 24 августа. В 
нем критиковались некоторые 
хозяйства, транспортный штаб 
Шегарского района за невысо
кую организацию труда и бы
та водителей городских авто- 
предприятий, привлеченных на 
уборку урожая. Редакции от
вечает Н. Шадой, замести
тель председателя Шегарско
го райисполкома: «Критиче
ские замечания, отмеченные 
выступлением газеты, подтвер
дились. Приняты меры по их 
устранению.

Газетный материал был об
сужден на заседаниях парт

бюро и парткомов, партийных 
организаций колхозов имени 
XXIV съезда КПСС, именй 
50-летия Великого Октября, 
совхозов «Советский», «Впе
ред» в присутствии предста
вителей бюро РК КПСС и ис
полкома райсовета. Критика 
признана правильной, опреде
лены конкретные меры по 
улучшению быта .привлеченных 
шоферов.

За низкую организацию тру
да и неудовлетворительный 
быт шоферов виновные при
влечены к ответственности. На 
недостатки указано председа
телю Трубочевского сельского 
Совета С. И. Скребатуну, стро- 
гр предупреждены управляю
щие В. М. Кузнецов и В. Я. Чи
риков из колхоза имени 50-ле
тия Великого Октября. Управ
ляющему ТатьяновскйМ отде
лением совхоза «Советский» 
И. Г. Сорокину объявлен стро
гий выговор».

« М е л ь ка ю т
з в е з д ы . . . »

Т ак  называлась статья, опуб
ликованная 1 августа. В ней 
рассказывалось о состоянии 
спортивных дел в ТПИ. «В ста
тье правильно отражены недо
статки, —  сообщает ректор 
ТПИ И. И. Каляцкий. —  Строи
тельство учебно-спортивного 
корпуса для института в пре
дыдущей пятилетке не было 
осуществлено из-за ограни
ченных лимитов на строитель
ство. В августе 1976 года полу
чено согласие Росминвуза о 
начале строительства учебно
спортивного корпуса в 1978 го
ду через подрядную организа
цию. Состояние и перспективы 
развития физического воспита
ния в ТПИ были обсуждёиы на 
расширенном заседании учено
го совета института. Утвержден 
конкретный план, реализация 
которого— под контролем рек
тората и парткома института. 
Статья будет также обсуждена 
на расширенном заседании 
ректората с участием спортив
ного актива института».

МЕТАЛЛОФИЗИКИ
ПОДВОДЯТ итоги

в  последнее время соз
дано большое количество 
самых разнообразных мате
риалов, имеющих необыч
ные свойства и способных 
работать в чрезвычайно тя
желых условиях (высокие 
или низкие температуры, 
высокий вакуум, агрессив
ная среда, облучение раз
личной природы и •'другие). 
Достижения в этой области 
открывают грандиозные 
перспективы. Мы стоим на 
пороге создания принципи
ально новых материалов. 
Однако для этого предстоит 
еще решить большое число 
сложных проблем.

Одна из таких проблем — 
изучение природы и меха
низма упорядочения атомов 
в сплавах, которое опреде
ляет структуру, фааоВый 
состав и свойства материа
лов.

Вчера в Томске закончило 
работу V  Всесоюзное совеща
ние по упорядочению ато
мов в спл'эвах. Оно созвано 
с целью подвести итоги ин
тенсивных исследований в 
данной области за период, 
прошедший после предыду
щего аналогичного совеща
ния (г. Томск, 1972 год).

В работе совещания при
няли участие известные уче
ные: В. И. Иверонова, А. А. 
Кацнельсон (Москва), А. Н. 
Мень, В. И. Сюткина, О. Д. 
Шашков (Свердловск), К. В. 
Чуистов, В. В. Гейченко (Ки
ев), 3. А. Матькина (Днепро
петровск), В. П. Фадин, Н. С. 
Голосов, Л. Е. Попов, Э. В. 
Козлов (Томск). Всего пред
ставлено 20 обзорных и 236 
оригинальных докладов из 
25 научных центров СССР.

Совещание показало, что 
за последние годы в Совет

ском Союзе выполнено по 
рассматриваемой проблеме 
большое число интересных и 
принципиально важных ра
бот как научного, так и при
кладного характера. Получен 
и систематизирован большой 
экспериментальный матери
ал о характере распределе
ния атомов в твердых раст
ворах и закономерностях ус
тановления атомного поряд
ка.

Успехи теоретических ис
следований определили ши
рокое практическое исполь
зование упорядочивающихся 
сплавов и интерметаллидов. 
Разработаны достаточно 
пластичные интерметалли- 
ды, которые можно исполь
зовать в качестве жаропроч
ных конструкционных ма
териалов, сплавов с термо
упругим мартенситным, пре
вращением, и другие. Пред
ложены новые технологий 
получения интерметаллидов, 
резко расширяющие возмож
ности получения материалов 
с заданными свойствами.

Существенный вклад в эти 
достижения науки об упоря
дочении атомов в сплавах 
внесла и томская школа ме
таллофизики.

Решения XXV съезда 
КПСС нацелили советских 
зшеных на ускорение науч
но-технического прогресса 
как важнейшей народнохо
зяйственной задачи. V  Все
союзное совещание по упо
рядочению атомов и его 
влиянию на свойства спла
вов способствует решению 
этой задачи.

М. КРИВОВ, 
в. ПАНИН,

заместители председате
ля оргкомитета совеща

ния.

ПРИЗНАТЕЛЬНОСТЬ ВЕТЕРАНУ
Тр и  де сяти лети я  назад во фронтовой гимнастерке с орде

ном Красной ЗвездЬ! и медалями приш ел на до лж ность 
начальника орса пары мской сплавной конторы  боевой оф и
цер Николай Архипович Монич. С тех пор он бессменно нес 
нелегкую  с луж б у  организатора снабжения четырех больш их 
коллективов —  сплавконторы , Кетсного лесозавода, строи
тельного управлений Том лесстроя. За эти годы орс неодно
кратно завоевывал первенство в социалистическом  соревно
вании, а на гр уди  Н иколая Архиповича прибавились две 
трудовы е награды  —  орден Трудо вого  Красного Знамени и 
орден «З н а к  Почета».

На д н я х  колпаш евцы  те пло  проводили ветерана на заслу
женны й отды х. Его имя занесено в К н и гу  почета.

В. И Л Ь И Н .

Неустанное изучение ком
мунистами и беспартийны
ми теории, политики пар
тии, распространение марк
систско-ленинской идеоло
гии — предмет постоянной 
заботы и внимания КПСС. 
Воспитание людей, всю свою 
революционно - преобразу
ющую деятельность, под
черкнул XXV съезд КПСС, 
партия строит на прочном 
фундаменте марксизма-ле
нинизма. Съезд оп15еделил 
четкий политический курс 
партии на предстоящие го
ды. вооружил ее докумен
тами богатейшего теорети
ческого содержания и ог» 
ромного Практического зна
чений.

Приближается новый
учебный год в системе 
марксистско-ленинского об
разования. Центральный 
Комитет партии принял по
становление «О задачах 
партийной учебы в свете ре
шений XXV съезда КПСС», 
в котором определено, что 
гаайной задачей пртийной 
учебы й массовой пропаган
ды в предстоящий период 
является изучение доклада 
товарища Л. И. Брежнева 
«Отчет Центрального Коми
тета КПСС и очередные за
дачи партии в области 
внутренней и внешней по
литики», «Основных на
правлений разви'гий народ
ного хозяйства СССР на

ИДЕИ СЪЕЗДА-ДО  КАЖДОГО
к  НОВОМУ УЧЕБНОМУ  Г О Д У  В СИСТЕМЕ М А Р К С И С Т С К О - Л Е Н И Н С К О Г О  О Б Р А З О В А Н И Я
1976—1980 годы» и других 
материалов XXV съезда 
КПСС, как одной из пред
посылок неуклонного про
ведения в жизнь решений 
съезда. Недавно бюро обКо- 

партии обстоятельно 
рассмотрело меры по вы
полнению данного поста
новления ЦК. Предстоит 
многое сделать по дальней
шему развитию марксист
ско-ленинского образова
ния, обогащению содержа
ния партийной учебы, по
вышению ее теоретического 
уровня.

Хорошей основой для вы
полнения поставленных за
дач служит опыт предшест
вующей работы по разъяс
нению и пропаганде реше
ний XXV партийного съез
да. Его документы изуча
лись во всех звеньях и 
формах партийной пропа
ганды: в школах, семина
рах, кружках партийной и 
комсомольской политучебы, 
в народных университетах

и в системе экономического 
образования. Многие моло
дые коммунисты и те, кто 
готовится к вступлению в 
партию,  ̂ изучали материалы 
съезда в созданных для них 
школах.

В минувшем учебном го
ду на высоком идейно-тео
ретическом уровне проходи
ли занятия в большинстве 
партийных организаций 
Кировского, Ленинского, 
Александровского районов. 
Содержательными теорети
ческими и научно-практи
ческими конференциями 
завершили учебный год об
ластная, Томская городская. 
КривоШейнская, ШегЗрская, 
Томская районные школы 
партийно - хозяйственного 
актива. Они состоялись на 
заводах измерительной ап
паратуры, манометровом и 
электротехническом, совхо
зе «Молчановский» и в ря
де других парторганизаций.

Областная организация

общества «Знание» и обл- 
совпроф провели в произ
водственных коллективах, в 
культурно-просветительных 
учреждениях и общежитиях 
общественно - политические 
чтения «Решения XXV 
съезда КПСС — в жизнь». 
Популярностью у трудя
щихся пользуются лекто
рии, .циклы лекций, «дни 
лектора», «единые полит- 
дни», «дни науки» по мате
риалам съезда. Страстное, 
убедительное партийное 
слово наших лучших про
пагандистов и лекторов 
А. П. Бычкова, В. Н. Сага- 
говского, В. Т. Петровой, 
А. Н. Книгина, Л. А. Горбу
новой, Ю. М. Грайфа, Б. А. 
Зотова, Г. М. Завьялова, 
М. В. Прохоровой, В. А. Ост- 
роухова звучит в заводских 
и сельскохозяйственных 
аудиториях, на стройках и 
в учреждениях. Идеи съезда 
становятся реальным делом

трудящихся, побуждают к 
новым свершениям. Яркое 
свидетельство тому ны
нешний размах социалисти
ческого соревнования, раз
витие ценных починов и на
чинаний, повышение эф
фективности производства 
и качества работы. На ма
нометровом заводе, напри
мер, все слушатели, школ 
коммунистического труда 
участвуют в движении за 
коммунистическое отноше
ние к труду, многие высту
пают инициаторами приня
тия встречных планов. На 
заводе режущих инструмен
тов пропагандисты* и слуша
тели разрабатывают и осу
ществляют комплексные 
планы повышения произво
дительности труда. Много 
ценных практических пред
ложений по повышению эф
фективности производства 
и качества продукции вы
сказали работники завода 
измерительной аппаратуры

на теоретической конферен
ции по итогам учебного го
да.

К сожалению, кое-где ор
ганизаторы воспитательной 
работы, увлекшись количе
ством мероприятий, допу
стили элементы упрощен
чества. Некоторые партор
ганизации Верхнекетского 
и Бакчарского районов не 
осуществляли должного 
контроля за политической 
учебой, что привело к абст
рактно- просветительскому 
подходу в изучении мате
риалов съезда, к тому, что 
занятия переносились.

Беспокоит спад лекцион
ной пропаганды в отдель
ных коллективах. В Карга- 
сокском, Тегульдетском 
районах местные лекторы 
не привлечены к чтению 
циклов лекций для населе
ния. Невысока активность 
нештатных лекторов и до
кладчиков Кожевниковско- 
го райкома партии. Отдель
ные руководящие работни

ки редко выступают с поли
тическими информациями, 
и особенно там, где сейчас 
решается судьба плана, ус
пех завершающего этапа 
осеннего комплекса сель
скохозяйственных работ.

Устранение имеющихся 
недостатков — это неотъем
лемая часть работы партор
ганизаций по практической 
реализации установок XXV 
съезда, постановления ЦК 
партии по партийной про
паганде. Горкомы, райкомы 
партии, первичные партор
ганизации, активисты об
щества «Знание», работни
ки культуры обязаны шире, 
чем прежде, развернуть в 
трудовых коллективах, цен
трах культуры и по месту 
жительства циклы лекций, 
кинолектории, лекции, бе
седы и другие пропаганди
стские мероприятия по ма- 

• териалам XXV съезда 
КПСС.

Чтобы более углубленно 
изучить материалы съезда,

постановлением ЦК партии 
на два предстоящих учеб
ных года вводятся курсы по 
актуальным вопросам тео
рии и ПОЛИТИКИ' КПСС, 
разработанным ср>ездом. 
Так, во всех начальных по
литшколах предстоит осво
ить 60-часовой курс «Акту
альные вопросы политики 
КПСС», в школах основ 
марксизма-ленинизма — 
курс «Политика КПСС — 
марксизм - ленинизм в 
действии» объемом 60 часов. 
В высшем звене партийной 
учебы рекомендуется широ
кий круг актуальных про
блем теории и политики 
КПСС в свете решений XXV 
съезда партии. Слушатели 

I школ коммунистического 
труда и систем комсомоль
ской политучебы и эконо
мического образования так
же будут изучать материа
лы XXV съезда, руководст
вуясь переработанными 
учебными планами и про
граммами.

Определив формы и со
держание марксистско-ле
нинского образования, ЦК 
КПСС подчеркнул, что на 
современном уровне разви
тия нашей партии и общест
ва «еще большее значение 
приобретает политическое 
самообразование как основ
ной метод овладения револю
ционной теорией», .
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Ж Е Л А .Ш Ш  У С П Е Х А .
Р А С С К А З  О . Ч Л Е Н А Х  Э К И П А Ж А  « С О Ю З - 2 2 »

И командир, и бортинже- ■ 
н€!р «Союза-22» — Валерий 
БЫкойский и Владимир Ак
сенов—почти ровесники. Ва
лерий Федорович из перво
проходцев космоса, которых 
порой называют «гагаринца- 
ми». Через два года после 
знаменитого апрельского дня • 
— полета Юрия Гагарина в 
июньское утро 1963 года — 
комсомолец Быковский на 
корабле «Босток-5» поднялся 
в космос. А  через двое сзток 
на орбиту был выведен ко
рабль е первой женщиной— 
космонавтом Валентиной Те
решковой. Начался второй в 
мире групповой Полет совет
ских космических кораблей. 
Корабль «Восток-5» летал на 
околоземной орбите почти 
119 часов. По тем временам 
это было рекордное время, 
подтвердившее надежность 
космической техники и воз
можности самого человека.

Автор этих строк прово
жал в Полет В. БыкоВского 
на космодроме Байконур, а 
13 Июля 1963 года присутст
вовал При вручении космо- 
навту-5 партийного билета. 
Он был Принят в ряды пар
тии специальным постанов
лением ЦК КПСС. Помнится, 
с каким волнением сказал 
тогда молодой коммунист: 
«Я  безмерно горд и счастлив, 

i  что стал членом родной Ком
мунистической партии»..

С тех памятных дней про
шло тринадцать лет. За эти 
годы мировая космонавтика 
прошла огромный путь. Ка
кие события произошли в 
жизни космонавта Быков
ского? Вот что он рассказал:

— После первого полета у 
меня была обычная работа, 
связанная с подготовкой к 
встрече с космосом моих то
варищей По отряду космо
навтов. Участвовал в группе 
специалистов по управлению 
полетом кораблей «Восход».
А  Через год после этого на
чал знакомиться с кораблем 
«Союз».

В освоении нового много
целевого корабля участво
вал и Юрий Гагарин. Он 
страстно хотел еще раз по
бывать на орбите. С прису
щей ему энергией он гото
вился к старту, как говорят, 
в полную силу. Изучали ко
рабль этого типа Андриян 
Николаев и Алексей Елисе
ев, Евгений Хрунов и Вале
рий Кубасов, Виктор Горбат- 
ко и другие. Как известно, 
все они побывали за преде
лами Земли и внесли боль
шой вклад в развитие космо
навтики. Помимо всего этого, 
продолжает В. Быковский, 
были у меня и чисто коман
дирские обязанности: руко
водил одной из групп космо
навтов. Надо добавить, что 
многие из нас учились в Во
енно-воздушной инженерной 
академии имени Жуковско
го. В 1968 году вместе с дру
гими- я получил диплом об ее 
окончании.

— Мы с Вами, как с руко
водителем отдела, встреча
лись в дни подготовки и 
проведения советско-амери
канского эксперимента по 
программе «Союз — Апол
лон». Как Вы оцениваете со
трудничество народов в изу
чении и освоении космиче
ского пространства?

— Как исследователь кос
моса скажу, что с удоволь
ствием готов участвовать в 
международном эксперимен
те с представителями других 
народов. Наше государство в 
этом плане делает многое. 
Советский Союз предложил 
странам социалистического 
содружества участвовать в 
совместных пилотируемых 
полетах на советских косми
ческих корабля^ и станциях 
по программе «Интеркое- 
мос».

Нам предстоит, исходя из 
потребностей народного хо
зяйства, снимать так назы
ваемые «полигоны». Это зна
чит, фотографировать кон
кретные участки Земли,

выбранные геологами, геоде
зистами, океанологами, кар
тографами. Причем часть 
участков находится и на 
территории Германской Де
мократической Республики.

— Этот эксперимент не от
личается чем-то особенным 
от ранее выполненных на 
кораблях и орбитальных 
станциях?

— В принципиальной сво
ей основе — нет. Особен
ность Же в том, что съемку 
местности будем вести при 
помощи скоростного много
зонального фотоаппарата 
МКФ-6. Кроме того, экипа
жу на этот раз предостав
ляется большая самостоя
тельность и в управлении 
кораблем, и в проведении 
экспериментов. Это очень 
важно.

Впереди, в обозримом бу
дущем, — дальние путешест
вия. Во время таких полетов 
ответственность экипажа за 
успех дела возрастет во мно
го раз. Команды, рекоменда
ция, переданные Землей, 
прежде чем достигнут кораб
ля, пройдут миллионы кило
метров. На это потребуются 
десятки минут. Совет Земли 
Может оказаться бесполез
ным.

Прежде чем задать не
сколько вопросов бортинже
неру «Союза» Владимиру 
Аксенову, представим его 
читателям. Юношей он хотел 
стань летчиком-истребите- 
лем и учился в Чугуевском 
военном авиационном учили
ще. Но этому не суждено бы
ло осуществитьсй. В 1957 го
ду В. В. Аксенов поступил в 
конструкторское бюро, руко
водимое С. П. Королевым. 
Здесь он участвует в созда
нии космической техники, в 
том числе связанной с пер
вым искусственным спутни
ком Земли. Работал, а по ве
черам учился. В 1963 году 
Аксенов окончил политехни
ческий институт. Внимание 
молодого специалиста при

влекает разраоотка систем 
жизнеобеспечения космиче
ских кораблей завтрашнего 
дня.

— Быть в душе летчиком, 
а по повседневным делам — 
конструктором и испытате
лем космической техники,— 
говорит Владимир Викто
рович Аксенов, — и не меч
тать слетать самому... Такого 
не бывает. А тут еще заман
чивый пример конструктора 
Константина Феоктистова. 
Надо отдать должное прозор-

, ливости академика Королева 
и его соратников. Они твердо 
знали, что настанет день, 
когда вместе с летчиками на 
борт кораблей и орбиталь
ных станций поднимутся 
инженеры, представители 
других специальностей. И 
неторопливо готовили нас к 
этому щагу. Но на первых 
порах стояла задача — при
влечь инженеров к работе в 
качестве испытателей новой 
техники, инструкторов-мето- 
дистов для обучения летчи
ков еще невиданной профес
сии. Сергей Павлович руко
водствовался своим девизом, 
когда он конструировал еще 
планеры: «Самому строить, 
самому испытывать».

Я стал участвовать в само
летных испытаниях кораб
лей. Это великолепная шко
ла! Мы отрабатывали систе
мы корабля, продумывали 
методику работу космонав
тов с бортовой аппаратурой, 
готовили необходимую тех
ническую документацию. Я 
вел «встречи» летчиков с 
«невесомостью» в земных 
условиях в специальном са
молете-лаборатории.

— Интересно. Пожалуйста, 
поподробнее об этом.

— Нам надлежало помочь 
будущим космонавтам, хотя 
и в считанные секунды, 
представить и почувство
вать, что такое невесомость. 
Это требовалось на первых 
порах.

Позднее задача усложни
лась. А  что касается 
первой встречи с команди
ром, то она произошла в па
мятные апрельские дни 1961 
года, на митинге в конст
рукторском бюро, в час вы
ступления- там Юрия Гага
рина. Слова Юрия . Гагари
на, и особенно Сергея Пав
ловича Королева, о том, что 
«космос — это навсегда», 
разожгли в сердцах мноГих 
инженеров неугасимое же
лание сделать что-то боль
шее.

Набравшись решимости, я 
подал заявление с просьбой 
включить в группу претен
дентов на полет в Космос. 
Получил благожелательный 
ответ главного конструкто
ра. Но, к сожалению, попал 
только во «второй эшелон». 
Как видите, путь в Звезд
ный, порой, не короток. В 
январе 1976 года я наконец 
включился в подготовку К 
данному полету. Безмерно 
рад, что стою на Пороге в 
космос.

— Теперь вопрос по пред
стоящей прдграмме: коман
дир говорил, что на корабле 
имеется фотоотсек. Что это 
значит?

— Специальный отсек за
нят у нас фотослужбой. В 
нее входят сам фотоаппарат, 
пульты управления и т. д.

Мне, как бортинженеру, 
предстоит много поработать 
на новой фотоустановке. Ав
торы ее оказали нам боль
шую помощь в изучении и 
управлении ею. Нащ экспе
римент по съемкам Земли 
носит поэтическое название 
«Радуга». Но, как всегда, в 
программу нашего полета 
включены и научно- техни
ческие, и медико-биологиче- 
сКие исследования.

Беседу с экипажем «Сою
за-22» заключил начальник 
Центра подготовки космо
навтов генерал-майор авиа
ции Г. Т. Береговой:

— Валерий Быковский И 
Владимир Аксенов отлично 
подготовились к работе на 
орбите. Мы желаем им Пол
ного -успеха!

А. РОМАНОВ, 
спец. корр. ТАСС.

Звездный городок.
................................................................................................................................................................................................................................... .

Из  р е д а к ц и о н н о й  почты
Т Р Е В О Ж Н А Я  
СТАТИСТИКА АНКЕТЫ

Ч е л о в е к  и е г о  д е л о  " ................... •.... .........

К А К  С Т А Т Ь  М А С Т Е Р И Ц Е Й
Часто люди мечтают о 

своей будущей профес
сии с детства. Я же очень 
долго не могла остано
вить свой выбор на чем- 
то одном. После шко
лы пошла на завод. 
Работала неплохо, но 
чувствовала, что это де
ло не по мне. И вот ре
шила изменить профес
сию. Стала учиться 
шить. Трудно было пона
чалу. Представляете,
оказывается, не умела 
правильно держать в ру
ках даже иглу. Наверное, 
если бы не попала в на
шу бригаду (а это заме
чательный коллектив!), 
не выдержала бы, ушла. 
НО меня покорили ма
стера, которые умели ра
ботать быстро и красиво, 
выполненные ими обнов
ки всегда изящны и мод
ны. Недаром все клиенты 
стремятся заказывать у

нашей закройщицы Н. Е. 
Ивлевой.

Я училась у многих ма
стеров, но моей настав
ницей была -Валентина 
Ивановна Винокурова. 
Она поддерживала меня 
в трудные минуты, когда 
мне казалось, что я сов
сем бесталанна. Кривые 
строчки мне снились да
же по ночам.

Хорошо помню первые 
самостоятельно сши
тые вещи. Их принимала 
специальная комиссия 
ателье, работу признали 
хорошей, и мне присвои
ли разряд. Это было че
рез полгода, а обычно 
срок ученичества длится 
девять месяцев. С тех 
пор прошло почти шесть 
лет. Казалось бы, уже все 
освоено, но каждый но
вый заказ заставляет ис
кать что-то новое и, сле

довательно, чему-то
учиться. Между прочим, 
так, у нас поступают в 
бригаде почти все, ведь 
девиз бригады: каждая
Новая вещь должна быть 
лучше прежней.

Когда летом в других 
бригадах не хватает за
казов, швеи переходят на 
время к нам: на легкое
платье всегда спрос. Мы 
не таим свои секре
ты, щедро делимся опы
том с другими, ведь чем 
больше будет настоящих 
мастериц, тем лучше бу
дет работать все ателье.

Недавно в нашу брига
ду пришла новенькая. 
Смотрю на нее и вспо
минаю свои первые ме
сяцы. Понимаю, как ей 
трудно. Но мы Научим 
ее работать. Непременно.

Л. АКЕНИНА, 
мастер-швея ателье 

«Новинка».

Н а ш  В о в а  з д о р о в
Мой правнук Вова до пяти лет бес

престанно болел. Где мЫ е)Ц) только не 
лечили! И все равно: чуть ветерком
прохватит — мальчик опять в постели.

В мае он снова заболел. Да так сильно, 
что мать его еле живого принесла в дет
скую больницу № 4 на улице Олега Ко
шевого. Заведующий отделением хирург 
Владимир Борисович Богоряд внима
тельно осмотрел нашего Мальчика и 
пришел к выводу, что нужна срочная

операция. Мать и бабушка Дали согла
сие — очень уж плох был Вова...

Владимир Борисович сделал ему опе
рацию, удалив одну треть легкого. Через 
Три недели Вову из больницы вьтисали 
домой. Мы свозили его в деревню на 
Алтай. Там он поправился, повеселел.

Вся наша семья благодарит хирурга 
Владимира Борисовича Богоряда и леча
щего врача Дану Даниловну Мельник. 
Низкий Им поклон.

А. Ф. БАГАНОВА.
г. Томск.

Областное отделение пе
дагогического общества 
РСФСР провело на Подшип
никовом заводе социоло
гические исследования, ' ко
торые показали, что, не- ■ 
смотря на кажущуюся мно
гостороннюю занятость, ра
бочая молодежь располагает 
немалым свободным време
нем. Расход его ниКем не 
учитывается, а часто и не 
управляется. На вопрос ан
кеты: «Довольны ли вы об
разом проведения своего 
свободного времени?» 42,3 
процента молодых людей 
ответили отрицательно. На
стораживают такие ответы: 
«Свободного времени неку
да девать, не знаю, куда 
обратиться йа советом», «За 
советом не обращаюсь, так 
как считаю: свободное вре
мя — мое личное дело».

Полный хаос в мыслях 
обнаружили многие при от
вете на вопросы, касающие
ся умения утвердить себя в 
коллективе, в кругу, кото
рый на языке социологов 
Называется «неформальной 
общностью», то есть в ком
пании приятелей.

Удивительную беспеч
ность проявляет значитель
ная часть молодежи к своей 
роли в будущей супруже
ской жизни. Как создать 
крепкую, дружную семью? 
Об этом надо задумываться 
задолго до свадьбы. ОдНако 
вот типичные ответы:' «Для 
меня воспитание детей — 
дело будущего» (18 лет, 10 
классов). Не задумываются 
об этом и в 19, и даже в 26

лет. «Будет семья — будем 
думать о деТЯх и их вос
питании».

Анкеты показали, что не
которые юНошй и девущки 
ищут тех, КТО может дать 
добрый совет. Они испыты
вают Потребность ' Познать 
тайны сложных вопросов 
дружбы, любви, супруже
ской жизни. Но, обращаясь 
к людям некомпетентным, 
получают ответ с неверной 
ориентацией.

На заводе Многое делается 
для того, чтобы молодой 
человек разумно, с пользой 
для развития своего интел
лекта провел свободное вре
мя. Тем не менее есть и 
пассивная часть молодежи, 
которая пока не нашЛа себе 
сферу приложения сил — 
ни в общественной работе, 
ни в учебе, ни в спорте или 
культурном аспекте. И дело 
не только в том, чтобы Ув
лечь Каждого каким-ни
будь интересным делом. 
Нужна консультативная 
служба, способная Квали
фицированно ответить на 
вопросы семейной педагоги
ки или самовоспитания, 
дать разумный совет, обос
нованную рекомендацию. 
Организовать такую служ
бу должны общественные 
организации завода. Педаго
гическое общество готово 
дать на этот счет рекомен
дации.

Н. ТРОПИН,
член Томского областно
го отделения недагогя- 

ческого общества ^СФСР.

Полное единство взглядов
УЛАН-БАТОР, 15 сентяб

ря. (ТАСС). Политбюро ЦК 
МНРП заслущало на своем 
заседании сообщение Перво
го секретаря ЦК МНРП, 
Председателя Президиума 
Великого Народного хурала 
МНР товарища Ю. Цеденба- 
ла о его дружеской беседе 
с Генеральным секретарем 
ЦК КПСС товарищем Л. И. 
Брежневым, состоявшейся в 
Крыму, и полностью одоб
рило итоги встречи.

Политбюро ЦК МНРП с 
глубоким удовлетворением 
отметило, что дружеская 
беседа Ю. Цеденбала с 
Л. И. Брежневым, прошед

шая в сердечной, товарище
ской атмосфере при полном 
единстве взглядов По всем 
обсуждавшимся вопросам, 
явилась новым подтвержде
нием нерушимой братской 
дружбы между МНРП и 
КПСС, монгольским и совет
ским народами, важным 
вкладом в дело дальнейшего 
развития и углубления все
стороннего сотрудничества 
МНР и СССР.

Политбюро ЦК МНРЙ 
подчеркнуло, что итоги дру
жеской ^седы Ю. Цеденба
ла с Л. И Брежневым имеют 
важное значение для наро
дов двух стран, для даль

нейшего укрепления боевбГб 
союза коММуНистиЧёсКйЯ Я 
рабочих партий братски* 
стран социализма, единства 
и сплоченности Коммуни- 

.стического движения, упро
чения всеобщего мира и 
безопасности ^

Коммунисты, трудящиеся 
МНР, констатировало По
литбюро, всецело одобряют 
итоги встречи, рассматривая 
их как важный шаг в прет
ворении в жизнь решения 
XVH съезда МНРП о все
мерном сближении и Консо
лидации МНР с Советским 
Союзом во всех сферах об
щественной жизни.

в ОБЪЕКТИВЕ — 
ВЬЕТЙАМ
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СРВ. Цемеятнйкя 
Хайфона получЯлн 
неданво кОловЯз  ̂ со
ветских цементойоаов» 
грузоподъемностью А 
тоян, С помощью эти* 
машин погрузочно- 
разгрузочные рабом 
и транспортировка цО- 

I мента будут произво
диться в четыре рааи 
быстрее, чем прежде.

Н А  С Н И М К Е : 
«ЗИЛЫ» везут цемеа* 
на сТ^йку,

Фото ВИА—Т А С а

П л е н у м  Ц П  П П Ч
ПРАГА, 15 сентября. 

(ТАОС). Закончил свою ра
боту очередной пленум 
Центрального Комитета
КПЧ. Пленум обсудил воп
росы развития металлургии 
и машиностроения после XV 
съезда КПЧ и ход подготов
ки к выборам в Федераль
ное собрание ЧССР, в рес
публиканские и местные 
органы власти, котсщые со
стоятся в октябре нынешне
го года.

Выступивший с докладом 
по первому вопросу член 
Президиума ЦК КПЧ, пред
седатель правительства
ЧССР Л. Штроугал указал, 
что в соответствии с реше
ниями XV съезда КПЧ в 
нынешней пятилетке при 
общем росте производства 
промышленной продукции 
на одну треть выпуск ма

шин и оборудования увели
чится на 50 процентов.

Ответственные задачи 
развития экономики ЧССР, 
сказал докладчик, будут ре
шаться на основе интенсив
ного включения Чехослова
кии в интеграционные 
процессы стран—членов 
СЭВ, неуклонного развития 
сотрудничества с СССР и 
другими странами социали
стического содружества.

С докладом о подготовке 
к выдрам выступил канди
дат в члены Президиума ЦК 
КПЧ, секретарь ЦК КПЧ 
Я. БарыЛ.

Член Президиума ЦК 
КПЧ, секретарь ЦК КПЧ
В. Бйляк информировал 
участников пленума об 
итогах работы Конференции 
коммунистических и рабо
чих партий Европы.

Пленум одобрил деятель
ность делегации КПЧ па 
этой конференции.

Пленум принял соответст
вующие постановления по 
обсуждавшимся вопросам.

С заключительным сло
вом на пленуме выступил 
Генеральный секретарь ЦК 
КПЧ Г. Гусак. Мы идем к 
выборам, С1;рзал он, в благо
приятной внутренней и 
международной Ситуации. 
Мы с гордостью оцениваем 
результаты нашей работы. 
Мы имеем хорошую, реаль
ную лтрограмму, выдвину
тую XV съездом КПЧ, ак.- 
тивно поддержанную трудя
щимися. Приближающиеся 
выборы являются важным 
политическим мероприяти
ем. Наша цель состоит в 
том, чтобы еще больше ук
репить выборные органы и 
углубить социалистическую 
демократию, отметил Г. Гу--

Н АК АН УН Е П АРЛАМ ЕН ТСК О Й  СЕССИИ
ТОКИО, 15 сентября. 

(ТАСС). Премьер-министр 
Японии Т. Мики провел се
годня реорганизацию прави
тельства, обновив его почти 
на две трети.

Вместо К. Миядзавы ми
нистром иностранных дел 
назначен Д. Косака. Пере
мены не коснулись других 
ключевых постов. Свои 
портфели в Новом составе 
кабинета сохранили заме
ститель премьер-министра 
Т. Фукуда, министр финан
сов М. Охира, министр юс
тиции О. Инаба, министр 
внешней торговли и про
мышленности Т. Комото. 
Всего назначено 13 новых 
министров: транспорта, почт

L
H телеграфа, труда, строи
тельства и т. д.

Местные обозреватели 
связьшают эту реорганиза
цию правительства, прове
денную накануне внеоче

редной сессии японского 
парламента, которая откры
вается 16 сентября, с острым 
кризисом в правящей ли
берально - демократической 
партии.

Сегодня же произведены 
изменения и в руководстве 
либерально - демократиче
ской партии. Генеральным 
секретарем партии вместо 
Я. Накасонэ назначен 
Ц. Утида.

Эти перестановки Здесь 
рассматривают лишь как 
временный компромисс в 
противоборстве фракций 
ЛДП, поскольку они не вне
сли существенных измене
ний в расстановку сил вну
три Правительства и пар
тии. Об Этом свидетельству
ет, в частности, тот факт, 
что в новом составе кабине
та министров сохранили 
свои посты заместитель пре
мьер-министра Т. Фукуда и

министр финансов М. Охя- 
ра, которые выстуййгот пре
тив Т. Мийи й ctOST во ?йЯ- 
ве влиятельных партийных 
фракций. Они и их сторон
ники, как свидетельствует 
печать, не отказались от На
мерения Добиваться отстав
ки Мики с поста премьер‘  
министра и председателя 
ЛДП.

Оппонентов Т. Мики бОЛЬ*- 
ше всего тревоЖат его 
неоднократные заявления о 
том, что он намерен дове
сти до конца расследованне 
скандального дела «Лок- 
хид». Создается впечатле
ние, что Противодействую
щие премьер-министру
фракции Выступают за 
свертывание расследования, 
дабы избежать новых разоб
лачений. Кто в этом проти
воборстве ведет «честную» 
игру — сказать трудно.

I ■

Для успешного решения 
поставленных задач в обла
стной партийной организа
ции созданы необходимые 
предпосылки. Ныне подав
ляющее большинство ком
мунистов области занимают
ся в среднем и высшем 
звеньях партийной учебы. 
Они приобрели навыки са
мостоятельной работы с 
первоисточниками, доку
ментами партии. Б личных 
библиотеках коммунистов 
почетное место занимает 
марксистско-ленинская ли
тература. Партийные коми
теты располагают кадрами 
хорошо подготовленных 
пропагандистов, консуль
тантов. Развита сеть каби
нетов политического просве
щения, где есть необходи
мая литература, наглядные 
пособия.

Однако успех дела будет 
обеспечен при строгом кон
троле за идейной закалкой 
коммунистов, руководящих 
работников. Полезными, как 
показывает практика Ки
ровского, Ленинского райко
мов, Асиновского горкома 
партии, являются, напри
мер, беседы секретарей с 
коммунистами, руководите
лями трудовых коллективов 
по ^:уществу изучаемого 
курса, рассмотрение отче
тов о партийной учебе,

идейно-воспитательной ра
боте на заседаниях бюро, 
на партийных собраниях.

Сейчас, в преддверии Но
вого учебного года, йажно 
помочь каждому коммуни
сту, комсомольцу и беспар
тийному активисту опреде
лить дальнейшие планы 
идейно-теоретического ро
ста. Строго соблюдая прин
цип добровольности в выбо
ре предмета и формы пар
тийной учебы, нельзя забы
вать о требовании обяза
тельности работы над по
вышением теоретических 
знаний. Необходимо обеспе
чить дифференцированный 
подход к различным груп
пам трудящихся, преемст
венность и последователь
ность в марксистско-ленин
ском образовании. Если для 
начального и среднего зве
ньев партийной учебы этот 
подход предо'пределен сло
жившейся структурой, то в 
высшем звене выбор для 
углубленного изучения кру
га проблем теории и поли
тики КПСС, выдвинутых 
XXV съездом партии, целе
сообразно осуществлять с 
учетом практических инте
ресов слушателей. Напри
мер, многие руководители, 
инженерно-технические ра
ботники, занимающиеся в

районных школах партий
но-хозяйственного актива, 
изъявляют желание изу
чать эти проблемы в соче
тании с вопросами совер
шенствования управления и 
планирования производства, 
повышения его эффектив
ности и качества работы. 
Учителей и воспитателей 
волнуют темы духовного 
мира и формирования все
сторонне развитой лично
сти. Представители худо
жественной интеллигенции 
заинтересованы в освоении 
теоретических проблем
культурного строительства, 
эстетики, современной
идеологической борьбы на 
мировом арене в области 
литературы и искусства. 
Такое стремление право
мерно, оно заслуживает 
поддержки. •

Важно добиваться, чтобы 
все коммунисты, и прежде 
всего руководители, сочета
ли систематическую рабо- ' 
ту по повьипению своего 
идейно-теоретического уров
ня с личным участием в 
коммунистическом воспита
нии трудящихся. Партийная 
пропаганда призвана актив
но влиять на результаты 
хозяйствования, образ мыс
лей и поведение лк>.дей. 
Всегда быть с коллективом, 
знать настроение людей, 
уметь убедить и повести их 
за собой — непременное ус

ловие успешной деятельно
сти каждого руководителя и 
Коммуниста, всех партий
ных организаций. Этому 
ленинскому наказу следуют 
директор областной опыт
ной сельскохозяйственной 
станции Л. Д. Анохин, ди
ректора заводов математи
ческих машин — А. Ф. Пу
шных, режущих инструмен
тов — Л. Д. Будницкий, 
подшипникового — В. Й. 
Ткаченко, начальник НГДУ 
имени 50-Детия СССР Н. Ф. 
Мержа, председатель колхо
за «Гигант» Шегарского 
района В. И. Лещеня и мно
гие другие признанные ру
ководители, умелые пропа
гандисты идей партии. По
этому и успехи возглав
ляемых ими коллективов 
устойчивы, постоянны.

Дальнейшее повышение 
идейно-теоретического уров
ня и действенности партий
ной учебы и массовой про
паганды в определяющей 
степени зависит от пропа
гандистов и лекторов — 
проводников идей партии в 
массах. Александровский, 
Ленинский, Чаинский и ряд 
других райкомов 'партии 
настойчиво совершенствуют 
руководство пропагандиста
ми в свете постановления 
ЦК КПСС «о  работе по под
бору и воспитанию идеоло
гических кадров в партий

ной организации Белорус
сии».

Нынче функции п{юПа- 
гандистов неизмеримо воз
росли. Они призваны не 
только разъяснять идеи и 
политику партии. Повы
шается их роль как воспи
тателей и организаторов 
людей. Об этом убедитель
но свидетельствует движе
ние «Пропагандист — пяти
летке», получившее широ
кое развитие в Советском, 
Кировском, АСйНовсКом
районах. Деятельность про
пагандистов должна ■ быть 
еще теснее связана с прак
тическим решением задач 
экономического и социаль
ного развития коллектива, 
эффективностью социали
стического соревнования, 
воспитанием коммунистиче
ского отношения к труду, 
развитием советского образа 
жизни.

в преддверии Нового учеб
ного года необходимо поза
ботиться о своевременном и 
качественном проведении 
семинаров и курсов пропа- 

■N, гандистов и лекторов. Не 
’ допустить неоправданную 
сменяемость этих кадров. 
Следует и впредь прово
дить оправдавшую себя об
щественно - политическую 
аттестацию пропагандистов 
и лекторов, организовы
вать для них конференции, 
постоянно действующие се
минары, создавать инфор

мационно - пропаганд и с т- 
Ские центры и опорные 
пункты передового опыта 
идеологической работы.'
Пропагандисты заслужива
ют бережного к ним отно
шения, они выполняют 
важнейшее партийное пору
чение. Поэтому надо созда
вать им условия для твор
ческой работы, постоянного 
Пополнения знаний и повы
шения мастерства. Хороши
ми возможностями для под
готовки резерва пропаган
дистов располагает универ
ситет Марксизма-ленинизма 
обкома КПСС. В этом году 
увеличивается прием слу
шателей на заочное и ве
чернее отделения особенно 
по таким профилям, как на
учный коммунизм, теория и 
методы идеологической ра
боты. Возрастающая по
требность в кадрах пропа
гандистов диктуется пер
спективами партийной уче
бы.

Назрела необходимость в 
расширении школ молодых 
лекторов, организуемых об
ществом «Знание», и фа
культетов общественных 
профессий вузов Томска.

При современном уровне 
образованности и информи
рованности советских лю
дей, увеличении масштабов 
и сложности задач комму
нистического созидания, 
неуклонном возрастании

значения идейно-воспита
тельной работы требуется 
выше, поднять роль кабине
тов политического просве
щения как научно-методи
ческих центров. Они обя
заны больше помогать идео
логическим кадрам и хо
зяйственным руководителям 
в овладении наукой И ис
кусством политического 
просвещения и убеждения 
масс. Следует осуществить 
меры повсеместного внедре
ния в пропагандистскую 
практику таких активных 
форм и методов занятий, 
как теоретические конфе
ренции, семинары, • собесе
дования, выполнение прак
тических заданий, подготов
ка рефератов, проведение 
социально - экономического 
анализа.

В долгу перед пропаган
дистами работники кино и 
книжной то-рговли. Остает
ся немного времени до на
чала нового учебного года, 
а еще надо подготовить ка
талоги кинофильмов для 
партийной учебы и массо
вых форм изучения мате
риалов XXV съезда КПСС. 
Нужно спланировать меры 
обеспечения этими филь
мами, а также необходимой 
литературой парторганиза
ции.

Решающим фактором вы
полнения задач марксист
ско-ленинского образова

ния, Поставленных Цен
тральным Комитетом пар
тии в свете решений XXV 
съезда КПСС, является 
партийное руководство.
Сейчас многие партийные 
комитеты и организации 
продумывают еврю деятель
ность По дальнейшему йо- 
вЫШению Идейной закалки 
коммунистов и беспартий
ных, углубленному изуче
нию материалов XXV съез
да партии, усилению дейст
венности партийной Пропа
ганды. Обком партии реко
мендует обсудить меры по 
выполнению постановления 
ЦК на заседаниях бюро гор
комов, райкомов Партии, на 
партийных и комсомоль
ских собраниях. Вопросы 
марксистско-ленинского об
разования коммунистов и 
беспартийных должны быть 
постоянно в центре внима
ния. Донести идеи съезда до 

• каждого коммуниста, до 
каждого советского челове
ка, обеспечить претворение 
в жизнь его исторических 
решений — такова ответст
венная задача партийных 
комитетов, всех партийных 
организаций, в  эту рабо% 
надо вложить знания, уме
ние убеждать, всю силу ду
ши.

М. ИЕОЛГИЙ,
заведующий отделкж 
пропаганды и агитацнн 
обкома КПСС, кандидат 

философских наук.

Ji: М
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в мире изотопов
Ровный, негромкий ход 

НИ-1309 — прибора для из
мерения изотопного состава 
веществ — слышался 
из соседней комнаты. Рабо
тал один из его отсеков: со
здавался высокий вакуум в 
стеклянной трубке — реак
торе, куда была помещена 
ампула с образцом. Снаружи 
при^р походил на две пря
моугольные коробки с мно
жеством ручек, вентилей, из
мерительными и регистри
рующими устройствами, зе
леными и красными глаз
ками индикаторов.

Александр Ларионов, стар
ший инженер лаборатории 
изотопных методов Томского 

„отделения СНИИГГИМСа, 
{’умело командовал машиной.

Потом заработало измери
тельное устройство спектро
метра. Перо его самопишу
щею потенциометра фикси
ровало результаты работы 
прибора в виде остроконеч
ной кривой.

— Оборудованием мы обес
печены ' на девяносто про
центов. Этого пока достаточ
но. У  нас два МИ-1309. Есть 
МИ-1201 марки «Юпитер». 
Его разрешающая способ
ность и точность весьма вы
соки. Прибор позволяет оп
ределять и химический 
изотопный состав образца,— 
говорит заведующий лабо

раторией Станислав Ивано
вич Гольппев. — Таких ма
шин не так уж много, к то
му же они очень дорогие.

С. И. Голышев добавляет:
— Нужны практика, на

вык, чтобы управлять 
приором. Здесь, как и во 
многих других случаях, 
у нас остро встает воп
рос о кадрах. Ни одно 
учебное заведение не го
товит таких специалистов. 
Когда образовалась лабора
тория и поступили эти ма
шины, учились сами изме
рять и анализировать дан
ные. Потом учили других.

Часто прибористы лабора
тории стажируются в Моск
ве, в АН СССР, бывают в 
командировках на Сумском 
заводе электронных микро
скопов, где вьшускают масс- 
спектрометрические маши
ны. Аналитики лаборатории 
не только приобретают там 
опыт работы на приборах, но 
и могут при случае сделать 
ремонт.

...Ларионов придвинул к 
себе «Электронику» — пор
тативную вычислительную 
машинку. На табло замель
кали светящиеся цифры. 
Начался расчет данных пре
дыдущего измерения.

Лаборатория изотопных 
методов изучает состав серы.

кислорода и углерода в по
родах, нефтях и газах.

— Это очень важно, — го
ворит Станислав Иванович, 
— изучение характера рас
пространения изотопного со
става примесей в нефтях да
ет возможность говорить об 
условиях нефтегазообразова- 
ния и даже определять пер
спективу нефтегазоносно- 
сти тех или иных районов.

Естественно, что лабора
тория изотопных методов 
СНИИГГИМСа оказывает 
помощь томской геологиче
ской службе. Закончены, на
пример, измерения изотоп
ного состава нефтей Пер
вомайского месторождения, 
которое находится в развед
ке. Эти данные сейчас обра
батываются.

Работа прибористов на 
МИ-1309 невозможна без 
предварительной подготовки 
образцов. Приборы рассчи
таны на анализ проб в газо
образном состоянии. Но об
разцы, как правило, посту
пают в институт в твердом 
или жидком виде. Поэтому 
в лаборатории существует 
группа подготовки проб.

...Небольшое помещение на 
четвертом этаже. Слева во 
всю стену — вытяжные 
шкафы, внутри которых 
смонтированы . устройства 
для сжигания нефти. В дру
гом конце — установка с

причудливым переплетением 
трубок. На ней . осуществ
ляется переработка образцов 
пород.

— Все здесь очень просто, 
— улыбается инженер Сер
гей Плеханов. — Заливаем 
пробу кислотой, помещаем 
в систему, откачиваем воз
дух, потом...

Он делал все быстро и ар-
■ ТИСТИЧНО.

Эту установку, используя 
методики москвичей, группа 
сделала сама. Ее созданием 
занимался старший инженер 
Сергей Домрачев, который и 
руководит группой.

Сергей, не торопясь, до
стал из ящика ампулу.

— За смену мы получаем 
пока четыре таких пробы на 
углерод. После модерниза
ции системы, которую соби
раемся провести, их число 
увеличится до десяти-пят
надцати.

В его группе три челове
ка. Нагрузка все увеличи
вается. Сейчас получены 
двадцать две пробы по
лиметаллических руд из 
Красноярского отделения 
СНИИГГИМСа. Тесная дру
жба связывает Томский фи
лиал с Новосибирским от
делением.

Успешно работает геохи
мическая группа. Она ведет 
второе направление иссле

дований лаборатории — тео
ретическое. В ней четыре 
человека. Возглавляет ее 
Станислав Иванович Голы
шев, кандидат физико-мате
матических наук, коммуйист.

Теоретики лаборатории 
изотопных методов занима
ются расчетом конкретного 
изотопного состава в мине
ралах. Их научная работа 
имеет практическое значе
ние для геологии. Возмож
ность анализировать изо
топный состав горных по1род 
поможет практикам в их 
нелегкой работе по изуче
нию недр земли. Голышев 
старается расширить воз
можность изотопных мето
дов, дать максимальную ин
формацию за счет теорети
ческих расчетов. Станислав 
Иванович говорит:

— Сложность работы за
ключается еще в том, что 
каждый из нас должен б^гть 
достаточно эрудирован и в 
геологии, и в химии, и в фи
зике.

— Сейчас мы готовимся к 
симпозиуму по геохимии 
стабильных изотопов в Мо
скве, — добавляет сотруд
ница группы Наталья Г а̂- 
далка.

...А пока снова и снова 
слышится негромкий гово
рок МИ-1309: он проникает в 
загадочный мир изотопов.

Л. БОРИСОВА.
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H D B b №  K r i » r n

в КНИЖНОМ магазине «То м с к » ведется подготовка к месяц* 
нику политической книги п е р е д ' началом нового учебного го 
да в сети партийного просвещ ения.

Оф орм ляется выставка новых книг, подбирается ли тера
тура. Уж е получена новая ли те р а тур а  в помощь преподавате
лям и слуш а телям  сети партий ного  и комсомольского про
свещ ения.

Н А С Н И М К Е: заведую щ ий отделом  В. И. Тар ан  за оформ
лением выставки «Новы е к н и ги ».

Фото в. Казанцева.

ИЗВЕЩЕНИЕ
к  сведению депутатов го- ' 

родского Совета депутатов 
I  трудящихся. 22 сентября 

1976 года в 15 часов в поме
щении концертного зала 
облфилармонии (пр. Ленина, 
75) состоится шестая сессия 
городского Совета депутатов 
трудящихся XV созыва с 
повесткой дня:

1. Об улучшении качества 
жилищно - гражданского 
строительства в свете реше
ний XXV съезда КПСС.

Докладчик — заместитель 
председателя горисполкома 
тов. Клеруа В. П.

2. О правилах благоустрой
ства и санитарного содержа
ния города Томска.

Докладчик — секретарь 
постоянной комиссии по 
благоустройству и дорож
ному строительству тов. Ма- 
тюшева Н. Ф.

На сессию приглашаются 
руководители строительных 
и транспортных организаций, 
промышленных и комму
нально-бытовых предприя
тий, учебных заведений, 
культурно - просветитель
ных учреждений, админи-' 
стративных органов, предсе
датели советов общественно
сти микрорайонов, руково
дители уличных и кварталь
ных комитетов.

Секретарь исполкома 
В. ШИКУЛА.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ПОНЕДЕЛЬНИК 120 сентября
П ЕР В А Я  П Р О ГР А М М А

М О СКВ А
11.30. Цв. Программа мультфильмов, 

^ у ,  погоди! > 5-й, 6-й, 7-й выпус
ки.

12.05. Цв. «Очевидное-невероятное».
Ведущий — профессор С. П. Ка
пица.

12.55. Цв. «Клуб кинопутешествиЙ>.
13.55— 14.25. Цв. «Родные напевы».
15.35. «Твой труд, твоя высота». Про

грамма телевизионных докумен
тальных фильмов».

16.35. А. Н. Радищев. «Путешествие из 
Петербурга' в Москву».

17.30. «Мы знакомимся с природой».
ТО М С К

17.50. «Решения XXV съезда КПСС — в 
жизнь». Райком КПСС и разви
тие эффективных форм привле
чения трудящихся к управле
нию производством». Из опыта 
Кировской районной парторга
низации Томска.

18.10 «Когда приходит помощь». 
Фильм.

18.20. Новости.
18.30. «Репортаж с выставки». Расска

зываем об экспозиции художест
венного отдела областного крае
ведческого музея. Передача вто-

19.00 <^удо без ^удес». Фильм.
19.10. «Иван Иванович Иванов». Доку

ментальный фильм.
19.30. «Сельская новь». «Машинный 

двор, каким ему быть».
М ОСКВА

20.00. Новости.
20.15. Цв. К. Чуковский. Стихи для де

тей.
20.30. Концерт народной а1>тисткн 

РСФСР Т. Синявской. , ,
21.10 «Дневник социалистического со

ревнования».
21.55. Цв. «Впервые на телев-изиоя- 

ном экране». А. Арбузов. «Ста
ромодная комедия». Спектакль 
Куйбышевского драматического 
театра имени М. Горького. -

23.00. «Время».
23.30. Цв. Продолжение спектакля.
00.40. Цв. С. Рахманинов. «Концерт

Jsfe 4 для фортепьяно с оркест
ром». Исполняет симфонический 
оркестр Центрального телевиде
ния и Всесоюзного радио. Дири- 

. жер М. Шостакович. Солист лау
реат международных конкурсов 
А. Черкасов.

01.10. Новости.

В Т О Р Н И К 21 сентября
П ЕР В А Я  П Р О ГР А М М А  

М ОСКВА
11.25. Дв.' К. Чуковский. Стихи для де

тей.
И  40 Цв. Фильм—детям. «Команда с 

нашей улицы». Художественный 
фильм. (Киевская киностудия).

13.00. Новости.
13.10. Цв. «Цирковая программа».
13.35. «Дневник социалистического со

ревнования».
14.30. Цв. «Узоры».
15.00. Цв. «Америка семидесятых». 

Фильм 5-й. «Калифорвия сего
дня». Автор — Вал. Зорин.

15.25. Цв. П. И. Чайковский. «Иолан
та». Фильм-опера.

17.00. «Время».
17.30. Цв. «Танцуют народные артисты 

СССР»,
17.45. «Дневник социалистического со

ревнования».
13 30 Цв. «На экране— кинокомедия». 

«Старики-разбойники». Худо
жественный фильм. («Мос
фильм»).

20.00. Новости.^^_^^^
20.15. «Светофор».
20.40. «И не упасть за финишем». На

учно-популярный фильм.
21.00. Студия «Юность». «Итоги трудо

вого семестра».
21.35. «Беречь народное добро».
21.45. Музстрой.
31.50. НОВОСТИ.

22.00. «Америка семидесятых».
22.26. Цв. Концерт вокально-инстру

ментального ансамбля «Вера-

22.45. «Лес на Песках». Телевизионный 
документальный фильм.

23.00. П Р О ГР А М М А
I ТО М С К

19 30. «Самый прочный сплав». Науч
но-популярный фильм.

' 19.50. «Встречи». Телевизионный ху
дожественный фильм. (ГДР. 
1968 год). 1-я и 2-я серии.

22.00— 22.10. Новости.

С  Р  Е  А  А 22 сентября

10.20.
10.50.
11.35.

13.00. 
13.10.
14.00. 
14.20.

15.20.

16.35.
17.00. 
17.30.
18.00.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ПРОГРАММА 
П Е Р Е А А Ч  . 1

20. 00.

20.15.

20.30.

20.50.
21 . 00 .

21 . 10 .
21.40.

2G.40.
23.00.

19.30.

20.50.

21.10.
22.25-

Цв. «Дорогами дружбы». Пере
дача 3-я. Чехословацкая Социа
листическая Республика.
Цв. «Играет ансамбль скрипа

чей телевидения и радио Арме
нии».
Новости.

ТО М С К
«в  лесном цехе области». «Вах- 
та-76».
«Игры деловых людей». Доку
ментальный фильм.
Новости.
«На полях области».

М ОСКВА
Цв. «Родные напевы».
Цв. Премьера телевизионного 
спектакля «Мартин Иден». Часть 
1-я.
Цв. <Песня-7б».
«Время».

В ТО Р А Я  П Р О ГР А М М А  
ТО М С К

фильм—детям. «Мальчик из
спичечной коробки».
«Томску — высокую дисциплину 
труда и быта».
«Встречи», 3-я серия.

-22.35. Новости.

Ч Е Т В Е Р Г 23 сентября
П ЕР В А Я  П Р О ГР А М М А  

М ОСКВА
10.15. Цв. «Шахматная школа». Веду

щий — международный гросс
мейстер Ю. Авербах.

10.45. Цв. «Веселые старты».
11.30. Цв. «На экране кинокомедия». 

«Старики-разбойнЬки». Худо
жественный фильм.

13.00. Новости.
13.10. Цв. «Играет ансамбль скрипачей 

телевидения и радио Армении».
13.40. «1^. «Наука сегодня».
14.20. Цв. Премьера телевизионного 

спектакля «Мартин Иден». Часть 
2-я.

15.30. Цв. На экране — кинокомедия.
«Старики-разбойники». Худо
жественный фильм».

17.00. «Время».
17.30. Цв. Тираж «Спортлото».
17.40. Цв. С. Рахманинов. «Концерт 

№ 4 для фортепьяно о оркест
ром». Исполняет симфониче
ский оркестр Центрального те
левидения и Всесоюзного ра
дио». Дирижер М. Шостакович. 
Солист А. Черкасов.

18.10. Цв. Премьера телевизионного 
спектакля «Мартин Иден». Часть 
2-я.

19.15. Цв. «Наш адрес — Советский 
Союз».

20.00. Новости.
ТО М С К

20.15. «За глубокое изучение решений
XXV съезда КПСС». Беседа 
заведующего областным Домом 
политического просвещения
Н. П. Кириллова.

20.35. «Полет в ночь». Документальный

^ильм. 
овости.

М ОСКВА
21.25. Цв. Премьера телевизионного 

спектакля «Мартин Иден». Часть 
2-я.

22.30. Цв. «Играет ансамбль скрипа
чей телевидения и радио Арме
нии».

23.00. «Бремя».
В ТО Р А Я  П Р О ГР А М М А  

ТО М С К
19.30. «Пьянству^ — «нет1». Тематиче

ский показ кинофильмов по 
борьбе с пьянством. Фильм «До
рога в пропасть». В передаче 
принимает участие инспектор 
ГАИ А. А. Фадеев.

19.50. «Легендарная Пресня». Докумен
тальный фильм.

20.10. «Поет Ирина Богачева». Телеви
зионный фильм-концерт (Ленин
градское телевидение).

21.10. «Встречи». 4-я серия.
22.05—22.15. Новости.

П Я Т Н И Ц А 24 сентября

П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А  
М ОСКВА

Цв. «Наш сад».
Цв. «Отзовитесь, горнисты». 
Фильм— детям. «Полонез Огин- 
ского». Художественный фильм. 
(«Беларусь-фильм»).
Новости.
Цв. «С именем Дзержинского». 
Цв. Поет 1̂ . Рейзен.
Цв. Премьера телевизионного 
спектакля «Мартин Иден». Часть 
1-я.
Цв. «Документальный экран». 
Ведет передачу поэт Р. Рож
дественский.
Цв. «Цирковая программа». 
«Время».
Цв. «Родные напевы».
Цв. Премьера телевизионного 
спектакля «Мартин Иден». Часть 
1-я.

________\____________ „

19.40.

20.00.
20.15.
20.25.

20.35.
21.20.
22.30.
23.00.

19.30.

20.00.
21.00.
22.10-

ТО М С К
«Сельская новь». На полях обла- 
оти. «Колхоз имени XXV съезда 
КПСС Зырянского района». В 
бригаде Героя Социалистическо
го Труда А. С. Сливкина.

М ОСКВА
Новости.

ТО М С К
Маленький концерт.
Новости.

М ОСКВА
«Подвиг».
Цв. «Мартин Иден». Часть 3-я. 
Цв. «Узоры».
«Время».

В ТО Р А Я  П Р О ГР А М М А  
ТО М С К

«Наши гости. Играет лауреат 
международных конкурсов
В. Спиваков.
«Сегодня на манеже». Цирковая 
программа.
«Встречи». 5-я серия.

-22.20. Новости.

C V B E O T A 25 сентября

12.Q0.
13.00.
13.10.

13.45.

14.25.

14.45.

17.00.
17230.

17.50.
18.30.

19.00.
20.00.
20.30.

21.00.
22.30.
23.00-

П ЕР В А Я  П Р О ГР А М М А  
М ОСКВА

Цв. «Кинопанорама». Ведущий 
— кинокритик Г. А. Капралов. 
Цв. Мультфильм. «Ослик-огород
ник».
Цв. «В гостях у сказки». «Марья- 
искусница». Художественный 
фильм киностудии им. М. Горь
кого.
Цв. «В мире животных».
Новости.
Цв. «Нас водила молодость в са
бельный поход...». Песни граж- 
данскбй войны.
Цв. «Здоровье». Научно-популяр
ная программа. Ведущая—врач 
Ю. В. Белянчикова.
Цв. Концерт вокально-инстру
ментального ансамбля «Верасы». 
Цв. ,«Впервые на телевизион
ном экране». А. Арбузов. «Старо
модная комедия». Спектакль 
Куйбышевского драматического 
театра имени М. Горького. 
«Время».
Цв. «К подножию огня». Телеви
зионный документальный фильм. 
Цв. «Музыкальный абонемент». 
Цв. «Содружество». Телевизион
ный журнал. Ведущий— полити
ческий обозреватель А. Каверз
нев.
Цв. «В мире животных».
Новости.
Цв. «Америка семидесятых». 
Фильм 6-й «Холмы Сан-Фра»ци- 
ско». Автор — Вал. Зорин.
Цв. «Кинопанорама».
«Время». „ „ „ „

-00.451 Цв. Чемпионат СССР по 
футболу. «Динамо» (К) — «Ара
рат»; Трансляция из Киева В 
перерыве — тираж «Спортлото». 

В ТО Р А Я  П Р О ГР А М М А  
ТО М С К

Фильм—детям. «Шайбу, шайбу!». 
Мультфильм.
Студия «Юность». «Есть стать в 
строй!».
С праздником, машиностроите
ли!«Выше знамя социалистического 
соревнования». Документальный 
фильм.
«Девичьи перепевы». Телевизи
онный фильм-концерт. (Ленин
градское телевидение).
«Моя судьба». Художественный 
фильм. 1-я серия. (Творческое 
объеданение «Экран». 1974 г.).

ВОСКРЕСЕНЬЕ 26 сентября

П ЕР В А Я  П Р О ГР А М М А  
М ОСКВА

10.15. Цв. «Москва и москвичи».
10.45. Цв. «Стихи для тебя».
11.15. Цв. Программа мультипликаци

онных фильмов. «Ну. погоди!», 
5-й, 7-й выпуски.

11.50. Цв. Фильм—детям/ «Нас четве
ро». Художественный фильм. 
(«Казахфильм»).

13.00. Новости.
13.10. Цв. «Танцуют народные арти

сты СССР Е. Максимова и В. Ва
сильев».

13.25. «Подвиг». Ведет передачу дваж
ды Герой Советского Союза ге
нерал армии П. И. Батов.

14.20. Цв. Премьера телевизионного 
спектакля «Мартин Иден». Часть 
3-я.

15.30. Цв. «Поет Клифф Ричард». (Ве
ликобритания).

16.30. «Советское Приморье». Телеви
зионный документальный
фильм.

17.00. «Время».
17.30. Цв. «Узоры».
18.00. "Цв. Премьера телевизионного 

спектакля «Мартин Иден». Часть • 
3-я.

19.10. Цв. «Дорогами дружбы». 4-я пе
редача. Венгерская Народная 
Республика.

10 . 2 0 .

11.20.

12 . 0 0 .
13.00.
13.10.
13.40.
14.20.

14.35.

15.20.
16.20.

16.50.

17.00.
17.30.
18.30.

20.00.
20.25.

21.35.
оз.-зо.
22.35.

23.00.

П ЕР В А Я  П Р О ГР А М М А  
М О С КВ А

Цв. «Встречи юнкоров телесту
дии «Орленок» с Героем Социа
листического Труда директором 
1-го ГПЗ А. А. Громовым.
Концерт народной артистки 
РСФСР Т. Синявской. Передача 
из Концертного зала им. П. И. 
Чайковского.
«Служу Советскому Союзу!». 
Новости.
Цв. «Музыкальный киоск».
Цв. «Международная панорама», 
Цв. «Сегодня—День машиностро
ителя». Выступление министра 
станкостроительной и инстру
ментальной промышленности 
СССР А. И. Костоусова.
Цв. Музыкальная программа для 
машиностроителей.
Цв. «Клуб кинопутешествий».
Цв. «Песни и танцы народов 
СССР».
Цв. «Загадки живой клетки». 
Научно-популярный фильм.
(«Леннаучфильм»).
«Время».
«Сельский час».
Цв. Д. Шостакович. «Пятая сим
фония». «Первый концерт для 
скрипки с оркестром». Исполня
ет Государственный академи
ческий симфонический оркестр 
СССР. Дирижер народный ар
тист СССР Е. Светланов. Солист 
— народный артист СССР Л. Ко
ган. Передача из Большого зала 
консерватории.
Новости.
Цв. Премьера телевизионного 
художественного фильма. «Сло
во Андроникова». «Тагильская 
находка». («Экран», 1976 г.).
Цв. Концерт артистов оперетты. 
Цв. «Советский Союз глазами 
зарубежных гостей».
Цв. «П. И. Чайковский». Роман
сы. Поет В. Левко. Фильм-кон
церт. («Экран»),
«Время».

СПОРТ
3  а п р и з ы

е в р о п е й с к о г о
ф у т б о л а

в  борьбу за приз1>1 евро
пейского футбола вечером 
15 сентября вступили четы
ре советские команды: «Ди
намо» (Киев), «Динамо» 
(Тбилиси), «Динамо» (Моск
ва) й'«Ш ахтер» (Донецк).

Раньше других закончи-, 
лись матчи в Киеве и До
нецке. Киевляне принимали 
в Ьервой встрече розыгры
ша Кубка европейских чем
пионов, белградский «Парти
зан» и уверенно победили — 
3:0; (1:0). 1'олы забили: Они
щенко, Трошкин и Блохин 
(с Н-метрового штрафного 
удара). С таким же счетом— 
3:0 (1:0) донецкие футболи
сты в розыгрыше Кубка 
УЕФА нанесли поражение 
динамовцам из Берлина. 
Мячи у победителей прове
ли: Роговский, Соколовский 
и Старухин.

(Корр, ТАСС).

В гостях ПРОНГРАЛИ
футболисты московского 

«Динамо» проиграли в пер
вом матче розыгрыша Куб
ка УЕФА команде АЕК 
(Греция) на ее поле — 0:2.

Также потерпели пораже
ние тбилисские динамовцы, 
выступающие в розыгрыше 
Кубка обладателей кубков, 
— от команды , «Кардифф- 
сити» (Уэльс) — 0:1.

(Корр. ТАСС).

Т У Р Н И Р  

З А В  ЕР Ш Е Н
МОНРЕАЛЬ, 16 сентября. 

(ТАСС). Канадские хоккеис
ты, победив лишь в дополни
тельное время во втором фи
нальном матче турнира на 
«Кубок Канады» команду 

- Чехословакии — 5:4 (2:0,
0:1, 2:3, 1:0), стали победите
лями этих соревнований.

Т и р а ж

«С п о р т л о т о »
Результаты 37-го тиража 

«Спортлото» и «Спортло
то-2», состоявшегося 15 сен
тября:

«Спортлото»: 24 (лыжи), 22 
(ковьки), 39 (самбо), 36 (сла
лом), 43 (фехтование), 33 
(регби).

«Спортлото-2»: 21 (конный 
спорт), 26 (Мотобол), 35 
(спидвей), 1 (авиаспорт), 
2 (автоспорт), 11 (велоспорт).

(ТАСС).

пегедд
Сегодня по области — об

лачная погода с проясне
ниями, по юго-западным 
районам без осадков, по 
остальной территории ме
стами слабый дождь, ве
тер западаый, 5—10 метров 
в секунду, температура — 
10—15 градусов тепла.

У Н И В Е Р С И Т Е Т  М А Р К СИ ЗМ А -Л ЕН И Н И ЗМ А  
Т О М С К О Г О  О Б К О М А  К П С С
объявляет дополнительный 
набор на очное отделение 
журналистики рабочих кор
респондентов областных, 
многотиражных газет и ме
стного радиовещания.

На отделении изз^чаются 
актуальные проблемы тео
рии и политики КПСС в све
те решений XXV съезда 
КПСС, основы советской

журналистики, марксистско- 
ленинская философия, акту
альные проблемы современ
ной идеологической борьбы, 

, социальная психология.
Прием проводится по реко

мендациям партийных орга
низаций в райкомах КПСС.

Желающие поступить
представляют следующие до
кументы: заявление-анке

ту, две фотокарточки разме
ром 3X4 см.

Прием документов — до 20 
сентября.

За всеми справками обра
щаться в партийные органи
зации по месту работы, в 
университет марксизма-ле- 
нинизфь.

Адрес университета:
г. Томск, ул. К. Маркса, 14, 
телефон № 2-20-12.

17 сентября. «И р о н и я судь
бы, или с ле гки м  паром » (две 
серии) — 19-30.

xrnso
СЕГОДНЯ

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Табо р у х о д и т в небо» — *
8- 50, 12-30, 14-25, 16-20, 20-15.
22-10. «Л а с то ч к и  при лета ю т 
весной» —  10-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
«Ув ле ченная сценой» —  8-40. 

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18-40. «И сп а н к и  в Париж е» —
20- 20, 22. «К о гда  ум ираю т л е 
генды » —  8-40. 10-20. 12. 13-40, 
15-20. 17, 18-40, 22-20. 22. Зал 
кинохроники. «С п о р т, ритм, 
м узы ка», «О р га н  —  король 
м узы кальны х и нструм е нтов », 
«Ф и т и л ь »  №№ 155, 156 —  9,
10-05, 11-10, 12-15, 14-25. 16-35,
18- 45. «В  поисках панац еи », 
«Т а л а н т  земли р у сск о й ». 
«Вьетнам  —  победитель» —  
13-20, 15-30. 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Ув ле ченная сценой» —  8-40, 

10-20, 12. 13-40, 15-20. «Ч и с ты 
ми рунам и» —  17, 18-40, 20-20. 
22. «П у л я  все еще в моем 
кармане» —  8-40, 12. 13-40,
15-20. М ультсборни к К» 3 —
10-30. «П о сле дн и й  п а тр о н » —  
17. 18-40, 20-20, 22.

«ПИОНЕР»
«З др а вствуй те , д е ти !» —  9, 

10-40, 12-20, 14, 15-40. «Ч ерны й 
к а пи та н » —  17-20, 19. 20-30,
21- 50.

«СИБИРЯК»
«Э ти  бесстраш ны е ребята на 

гоночны х автом оби лях» —
9 - 20. «Ув ле че н н а я сценой» —
11, 12-40, 14-20, 16. 17-40.
19- 20, 21.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Дверь без замка» — Ц ,  13.
15, 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД» 

«Виноваты  тум аны » —  17,
19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА ■
«Ч то  человеку надо?» —

19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАБЕЛЬ» 
«Ч еловек, приш едш ий пос

ле бабуш ки » —  17-10, 19, 21. 
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«И в ан  Васильевич меняет 

профессию » —  15, 17, 19, 21. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЭНЕРГЕТИКОВ 
«П р е с ту п ле н и е ». Ч'асть 1-я—  

«Н е те р п и м о сть» —  17-20. 19.
21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«С каж и мне свое им я» —
12. 13-50. 15-40, .17-30, 19-20, 21.

рин. 17.00. <Время>. 17.30. Цв. 
<П. И. Чайковский. Романсы. 
Поет В. ,Левко>. Фильм-кон
церт. 17.55. Цв. «Москва и 
москвичи>. 18.25. Цв. Спор
тивная программа. 20.00. Но
вости. 20.15. Цв. Концерт ка
мерной музыки. Произведения 
Ф. Шуберта и В. * Моцарта ис
полняет заслуженная артистка 
РСФСР В. Иванова. 20.45. 
«Америка семидесятых».
Фильм 4-й. «Город на Потома
ке».

ТО М С К
21.15. Новости. 31.25. «Сель

ская новь». На полях области. 
«Работы вести в комплексе». 
Рассказываем о фирме «Об
ская» Кожевниковского рай
она. Киножурнал «Сельское 
хозяйство». 22.10. «В краю 
лесных богатств». Программа 
посвящена Дню работника ле
са.

М О СКВ А
23.00 — 23.30. «Воемя».

В ТО Р А Я  П Р О ГР А М М А
ТО М С К

19.30. Спортивная програм
ма. Кубок СССР по баскетбо
лу (зона Сибиои и Дальнего 
Востока). 20.05. «Энергетика 
шагает в горы». Научно-попу
лярный Фильм. 20.15. «Наши 
гости». Поет солистка Москов
ской государственной Филар
монии Т. Бушуева. 20.55. Но
вости.

М ОСКВА
21.15— 22.50. Цв. «Монолог». 

Художественный фильм.

19 сентября
Концертный зал филармонии 

«ДОРОГОЙ 
БЕССМЕРТИЯ».

Литературная компози
ция, посвященная В. И. Ле
нину, по произведениям со
ветских писателей.

Исполнитель—Роман РО- 
ЖИНСКИЙ.

Начало — в 20 часов.

ТОВАРИЩИ РОДИТЕЛИ!
Томское пассажирское 

автотранспортное предприя
тие JV9 1 сообщает, что с 4 
октября в поселок Каштак 
будет организован детский 
маршрут. Предложения по 
организации детского марш
рута направляйте в пись
менном виде по адресу: 
г. Томск-50, ул. Трифонова, 
23. I

П Я Т Н И Ц А , 17 сентября 
П ЕР В А Я  П Р О ГР А М М А  

М ОСКВА
«11.00. Цв. «Приходи, сказка». 

11,45. Фильм — детям. «Ги
бель ' орла». Художественный 
Фильм. 13.00. Новости. 13.10. 
Цв. Спортивная программа. 
1. Соревновация на Кубок 
Балтики среди крейсерских 
яхт. 2. Чемпионат мира по 
высшему пилотажу. 13.45. Цв. 
«Артлото». Эстрадная програм
ма. 14.45. «Америка семиде
сятых». Фильм 4-й. «Город на 
Потомаке». Автор — Вал. Зо-

Управлению «Томскснаб» 
на постоянную работу тре
буются: инженеры и техни
ки-теплотехники, бухгалте
ры, старшие кладовщики, 
заведующие секциями, экс
педитор, бракер, грузчики, 
уборщицы, дипломированные 
машинисты для работы в 
котельной на жидком топли
ве, а также дежурные слеса
ри, слесари по мазутному 
хозяйству, слесари по ремон
ту электрооборудования. 
Принятые на работу в ко
тельную, обеспечиваются 
жилплощадью.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Кирова, 14, в 
отдел кадров (второй этаж), 
телефон № 4-35-63.

Отдел пожарной охраны 
УВД Томского облисполко
ма приглашает на работу 
лиц, отслуживших в рядах 
Советской Армии, на долж
ности: шоферов I, II, III 
классов, пожарных, инст
рукторов - профилактиков, 
автослесарей, мотористов, 
автоэлектрика- карбюратор- 
щика, газоэлектросварщика, 
диспетчеров.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 18-а, 
телефон № 299-4-24.

Томская областная конто
ра по прокату кинофильмов 
совместно с госавтоияспек- 
цией УВД Томского облис
полкома проводит МЕСЯЧ
НИК ПО БЕЗОПАСНОСТИ 
ДВИЖЕНИЯ.

В программе месячника 
хроникально - документаль
ные фильмы:

«Улица глазами пешехо
да»,

«Папа, мама и я»,
«Мелочь»,
«Зона повышенной опас

ности» и другие фильмы.

Томскому драматическому 
театру требуются на посто
янную работу: уполномочен
ные по распространению те
атральных билетов и монти
ровщики сцены.

Томская областная авто
школа ДОСААФ проводит 
набор на курсы шо<^ров I, 
II, III классов, шоферов- 
любителей, мотоциклистов, 
механиков автомобильного 
транспорта.

Начало занятий — 1 октяб
ря.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 140, тел. № 2-48-53.

Управление снабжения и 
сбыта Томского облисполко
ма извещает потребителей, 
что в связи с инвентаризаци
ей с 1 по 15 октября с. г. 
склады управления . будут 

■закрыты.

МЕНЯЮ благоустроенную 
однокомнатную квартиру 
(с балконом) в центре города 
Усолье-Сибирское Иркут
ской обл. на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
Аэропорт, 4, кв. 46.

Детскому дому № 9 тре
буются: няни в дошкольную 
группу, медсестры, технич- 
ки. .

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Сибирская, 81, 
телефон № 2-55-80.

Администрация, общест. 
венные организации и кол
лектив Сибирского физи
ко-технического института 
выражают глубокое собо
лезнование ставшему ин
женеру И. Г. Войтик по 
поводу смерти ее отца 

А Л Е К С Е Е В С К О ГО  
Георгия Григорьевича.

Руководство и общест
венные организации уз
ловой больницы станции 
Томск-11 с глубоким при
скорбием извещают о смер
ти старейшего врача, по
четного железнодорожника, 
отличника здвавпохранення 

домниноя 
Марии Васильевны 

и выражают соболезнова
ние родным Неблизким по
койной.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации Томского завода 
режущих инструментов из
вещают, что, после продол
жительной и тяжелой бо
лезни скончался полковник 
в отставке, ветеран труда, 
член КПСС с 1937 года 

Т И Т О В
I Василий Данилович,

и выражают глубокое собо
лезнование семье и близ
ким покойного.

Вынос тела — 17 сентяб
ря. в 16 часов, из клуба 
завода peжvщиx инстру
ментов (ул. Кулева, 24).
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